
Новый рекорд! Три столич-
ных округа — Западный, Юго-
Западный и Южный — полу-
чили подземную трассу — за-
работал участок Большого 
кольца метро от станций 
«Мневники» до «Каховской». 
Такой большой участок ме-
трополитена вводится впер-
вые с 1935 года.
Владимир Путин, выйдя на 
прямую связь с мэром Мо-
сквы, отметил: открытие этих 
десяти станций — важная ве-
ха в развитии столичного ме-
тро. Глава государства под-
черкнул, что за прошедшие 
пять лет Москва получила 
уникальные транспортные 
системы — центральное коль-
цо и диаметры. К этим проек-
там в 2023 году добавится 
и Большое кольцо метро. 
— Высочайшие темпы раз-
вития надо поддерживать 
и впредь, — сказал Владимир 
Путин и вспомнил о главных 
вызовах, которые стояли пе-
ред столицей еще десять лет 
назад. Транспортный вопрос 
среди них был одним из важ-
нейших. 
— Вы и ваша команда справ-
ляетесь с этой задачей, — ска-

зал президент и поблагодарил 
Сергея Собянина за проделан-
ную работу. 
В свою очередь мэр столицы 
назвал Большое кольцо опор-
ным проектом в развитии 
транспортного каркаса всей 
столичной агломерации. 

— Под Москвой строится це-
лый подземный город — про-
ложить нужно 150 киломе-
тров тоннелей, — отметил 
Сергей Собянин. Он указал на 
главные сложности этого про-
екта: вынос инженерных ком-
муникаций, пересечение ма-
гистралей, создание переса-
док с железнодорожными на-
правлениями и радиальными 

ветками городской подземки. 
Их, кстати, после полного за-
пуска проекта будет 44. 
Надо отметить, что каждая 
станция имеет индивидуаль-
ный облик: «Терехово» и «Кун-
цевская» выполнены в сдер-
жанной, почти монохромной 

манере, «Давыдко-
во» украшают худо-
жественные ком-
позиции, посвя-
щенные россий-
ским спасателям, 
на «Аминьевской», 
«Нов аторской», 
«Воронцовской» 
и «Зюзино» выра-
зительность инте-
рьера создает игра 
света, «Проспект 
Вернадского» вы-
полнен в стиле хай-

тек, а «Мичуринский про-
спект» украсили китайские 
мотивы. 
В отделках станций использо-
ваны преимущественно оте-
чественные материалы. Ши-
рокое применение получил 
натуральный камень: карель-
ский черный габбро, светлый 
гранит «Сибирский», серый 
и белый мрамор, лабрадорит. 

Одна станция в составе участ-
ка была реконструирована. 
Речь идет о «Каховской», при-
надлежавшей ранее однои-
менной ветке метро.
— Модернизировать станции 
советского периода всегда 
сложнее, чем строить заново. 
Мы были ограничены суще-
ствующими конструкциями 
и не могли позво лить допол-
нительные технические поме-
щения. С 30 марта 2019 года 
метростроевцы круглосуточ-
но меняли не только обли-
цовку путевых стен и колонн, 
инженерные коммуникации, 
полностью возвели платфор-
му, — подчеркнул гендирек-
тор Мосметростроя Сергей 
Жуков. 
В заключение торжественно-
го пуска станций Владимир 
Путин и Сергей Собянин по-
благодарили всех строителей, 
отметив, что впереди еще 
много работы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в истории 
Московского ме-
трополитена со-
стоялось очеред-
ное грандиозное 
событие — одно-
временно от-
крылись сразу 
десять станций. 
Церемонию их 
запуска провел 
президент Рос-
сии Владимир 
Путин. 

Вчера были подведены первые итоги работы нового городского сервиса «Вызов 
мастера» на портале mos.ru. Он начал работу в апреле 2021 года и за это время уже 
успел решить более 50 тысяч вопросов граждан столицы в сфере ЖКХ.
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Рекордный запуск
Сергей Собянин: Открывшиеся десять новых станций 
метро сделали город ближе для миллионов людей

Ежедневный деловой выпуск

Отдых у моря 
отменять 
не намерены
Вице-президент Ассоциации 
туроператоров России счита-
ет, что новый штамм корона-
вируса «омикрон» никак 
не повлиял на желание тури-
стов отдохнуть в Египте.

Снижения продаж пакетных 
туров не подтвердил и ряд 
крупных отечественных тур-
операторов. 
— Сейчас спрос на это направ-
ление находится в рамках 
обычного фона, насколько его 
вообще можно таким назвать 
в наших реалиях. Поскольку 
новый штамм только недавно 
появился, какой-то определен-
ной информации о нем не так 
много. Многое находится на 
уровне спекуляций. А наш на-
род достаточно рисковый, поч-
ти ничего не боится. И у уче-
ных нет понимания, опаснее 
«омикрон» других штаммов 
коронавируса или нет. Поэто-
му туры в Египет люди не отме-
няют и не переносят на другие 
даты, — рассказал первый ви-
це-президент Ассоциации тур-
операторов России Владимир 
Канторович.
Русские туристы активно бро-
нируют вылеты как на конец 
декабря, так и на новогодние 
праздники. В пресс-службе од-
ного из российских туропера-
торов отметили, что Египет — 
лидер среди зарубежных на-
правлений. Билеты с вылетом 
28, 29 и 30 декабря из Москвы 
уже практически полностью 
раскуплены. Спросом также 
пользуются даты вылета 2, 3 
и 4 января. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

важная тема

Инъекция от шторма. Московские 
ученые занимаются разработкой 
препарата для лечения 
антипрививочников ➔ СТР. 3

гайд-парк

30 лет без СССР. Эксперты 
рассуждают, что мы потеряли 
и приобрели вместе с разрушением 
социалистического колосса ➔ СТР. 6

сетевое вещание

Атмосфера праздника. 
Как изменились традиционные 
рождественские ярмарки Европы 
под влиянием пандемии ➔ СТР. 7

ПАССАЖИРОВ ПЕРЕВЕЗЛИ ПОЕЗДА НА МО
СКОВСКОМ ЦЕНТРАЛЬНОМ КОЛЬЦЕ МЦК 
В НОЯБРЕ 2021 ГОДА. ЭТО НА 23,2 ПРОЦЕН
ТА БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА АНАЛОГИЧНЫЙ 
ПЕРИОД ПРОШЛОГО ГОДА. 

ЦИФРА ДНЯ

12 000 000

Вчера 16:45 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) перед запуском десяти новых станций Большого кольца метро доложил президенту России Владимиру Путину 
о высоких темпах транспортных строек столицы (1) Первый поезд на станции «Новаторская», которая вчера открылась в составе нового участка московского метро (2)

Трудности 
пройдем с улыбкой

Сказать, что год был непростой — ма-
ло, наверное. Уже во второй раз мы из-
за пандемии переносим Международ-
ный цирковой фестиваль «Идол», ко-
торый проводился до этого семь лет. 
Это, конечно, расстраивает. За девять 
месяцев 2020 года мы понесли убытки 
в размере 198 миллионов рублей. Все 
это потому, что в условиях ограничи-
тельных мер стало сложно продавать 
билеты. Однако на новогодние меро-

приятия у нас будет аншлаг. 
В уходящем году наш цирк подключился к мероприятиям, 
посвященным 100-летию Юрия Никулина. Усилиями 
циркового сообщества и Росгосцирка был снят целый до-
кументальный фильм о выдающемся комике. Он выйдет 
18 декабря. 
Кстати, в этом году у Цирка на про-
спекте Вернадского тоже был юбилей. 
Правда, ему ровно вдвое меньше лет, 
чем Никулину, — всего 50.
Постепенно жизнь возвращается 
в зрительные залы московских цир-
ков. Даже в дни жестких ограничений 
человеку нужны положительные эмо-
ции, и люди идут в цирк. Правда, ино-
гда мы сталкиваемся с недовольством 
ограничительными мерами со сторо-
ны антипрививочников и противни-
ков QR-кодов. Но главное, что мы жи-
вы и здоровы, остаемся на плаву бла-
годаря поддержке правительства Мо-
сквы, которое помогает выплачивать 
артистам зарплату и достойно содер-
жать наших животных. 
И в этих условиях мы выпускаем два новых спектакля. 
Премьеры состоятся 16 и 17 декабря — «Вероятно неверо-
ятная сказка» и «Стойкий оловянный солдатик». Растет 
и количество представлений: раньше мы играли три 
спектакля в день, но со следующего месяца будем давать 
уже четыре.
Недавно еду, слушаю радио. Там говорят, что еще два че-
ловека заразились «омикроном». Вирус мутирует, трудно 
планировать работу в таких условиях. Если бюджетников 
государство еще поддерживает, то частным циркам при-
ходится трудно. Надеюсь, скоро пандемия отступит и мы 
вдохнем полной грудью. В общем, все одновременно и хо-
рошо, и плохо, но я уверен, что мы все это переживем 
с улыбкой на лице.

Генеральный директор Большого московского го-
сударственного цирка на проспекте Вернадского 
Эдгард Запашный подвел итоги уходящего 
2021 го да. Оказалось, у цирка много новостей. 

первый 
микрофон

ЭДГАРД 
ЗАПАШНЫЙ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР БОЛЬ
ШОГО МОСКОВСКО
ГО ГОСУДАРСТВЕН
НОГО ЦИРКА 
НАПРОСПЕКТЕ 
ВЕРНАДСКОГО

На Большом кольце ме-
тро введено 22 станции. 
Это 43,75 километра 
подземной трассы. Всего 
на проходке тоннелей 
на Большой кольцевой 
линии работало 29 щи-
тов, которые прошли 
68 километров. Из них 
27 механизированных 
комплексов диаметром 
6 метров прошли 62 ки-
лометра. А два щита-ги-
ганта соорудили 5,9 ки-
лометра линии. Благо-
устроена территория во-
круг станций. Высажено 
более 3 тысяч деревьев 
и 18 тысяч кустарников. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 23

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

За пять лет 
столица получила 
уникальные 
транспортные 
системы

Большая кольцевая ли-
ния метро обещает стать 
рекордсменом по своей 
протяженности. Ее общая 
длина составит 70 кило-
метров уже в следующем 
году. Однако главной за-
дачей любой кольцевой 
линии является распреде-
ление пассажиропотока 
между радиальными 
транспортными направле-
ниями. Из десяти вновь 
вводимых станций семь 
являются пересадочны-
ми, с них можно перейти 
на 7 радиальных линий 
метро, на Белорусско-Са-
веловский МЦД-1 и пер-
спективный Киевско-
Горьковский МЦД-4. 
Особое значение вводи-
мый участок имеет 
для жителей Новой Мо-
сквы: пассажиры Солн-
цевской, Сокольнической 
линий могут построить 
маршруты движения, ми-
нуя центр города.

справка

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ ТУРОПЕРАТОРОВ РОССИИ 
На данный момент никаких 
ограничений на полет между 
Россией и Египтом и на посе-
щение этой страны в туристи-
ческих целях нет. Но мы все 
прекрасно понимаем, что в си-
туации с распространением 
коронавируса планировать 
и прогнозировать введение 
новых ограничений, к сожале-
нию, практически невозмож-
но. Ни я, ни даже члены опер-
штаба не знают, будут ли они 
вводиться в дальнейшем из-
за угрозы нового штамма. По-
ка ограничений нет. И, по на-
шей информации, они не об-
суждаются. Но что произойдет 
завтра-послезавтра, к сожа-
лению, никто не знает. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МЭР ПОДПИСАЛ БЮДЖЕТ 
ГОРОДА НА 2022 ГОД ➔ СТР. 4
ПРЕЗИДЕНТ РФ О ТЕМПАХ 
РОСТА ЭКОНОМИКИ ➔ СТР. 5
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Санитарный щит
Результаты тестов на коронавирус у россиян, возвращающихся из-за границы, практически не бывают положительными в первые сутки сдачи, поэтому необходимо 

проходить повторное тестирование по возвращении, несмотря на наличие отрицательного результата, сообщила вчера глава Роспотребнадзора Анна Попова. 
Также, по ее словам, сейчас штамм «омикрон» может быть завезен в Россию из 50 стран мира, и все силы ведомства направлены на контроль данной ситуации. 

Депутаты Госдумы будут посещать 
заседания без ограничений
Депутаты и сотрудники аппа-
рата Государственной думы 
России смогут заходить 
в здание нижней палаты 
парламента без предостав-
ления QR-кодов, заявил 
председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин.

По его словам, коронавиру-
сом сейчас болеет только 
один депутат. Коллективный 
иммунитет у всех остальных 
парламентариев составляет 
94 процента, а у сотрудников 
аппарата Госдумы — 99 про-
центов. 
— Мы начинали работу 
VIII созыва Госдумы, когда на 
больничной койке было 12 де-
путатов. Сейчас, прорабаты-
вая вопрос QR-кодов и, соот-
ветственно, необходимость 
проводить определенные ме-
роприятия, связанные с посе-
щением Госдумы, мы, что ка-
сается депутатов Госдумы 
и работников аппарата, учи-
тывая результаты, выводим 
их за рамки этого требова-
ния, — прокомментировал 
Вячеслав Володин.
Председатель Госдумы доба-
вил, что лидером по уровню 
вакцинации и наличия анти-

тел стала фракция ЛДПР, вто-
рое место заняла партия «Еди-
ная Россия», третье — «Спра-
ведливая Россия — За прав-
ду», четвертое — КПРФ. Этот 
список завершают представи-
тели молодой партии «Новые 
люди».
— На своем примере депута-
ты и сотрудники Государ-
ственной думы показали, что 
они делают все, чтобы панде-

мия коронавируса поскорее 
закончилась и вопрос об ис-
пользовании QR-кодов боль-
ше не стоял. Я считаю, что нам 
нужно добиться таких же ре-
зультатов по уровню коллек-
тивного иммунитета, только 
в масштабах всей страны, — 
сказал социальный психолог 
Алексей Рощин.
Несмотря на большое коли-
чество вакцинированных 

и имеющих антитела депута-
тов, вопрос применения QR-
кодов в здании парламента 
будет прорабатываться, сооб-
щил Вячеслав Володин. Там 
же рассмотрят возможность 
проведения дополнитель-
ных мероприятий по борьбе 
с распространением ко ро-
нави руса.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

23 ноября 16:05 Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
выступает на пленарном заседании в парламенте

ЕКАТЕРИНА ДИБРОВА
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ФОНДА РАЗВИТИЯ БИОМЕДИЦИНСКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ ИМЕНИ В. П. ФИЛАТОВА

Академик Филатов был орга-
низатором сильнейшей науч-
ной школы. Сегодня для на-
шей страны необходимо мак-
симально задействовать твор-
ческий потенциал нового 
поколения исследователей 
и врачей. Сила молодежи 
не только в широте взглядов, 
но и в здоровых амбициях, го-
товности к инновациям и не-
стандартным решением. Успе-
ха можно достичь благодаря 
командной работе с опытными 
специалистами.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виталия Савинкова, студент-
ка третьего курса Московско-
го государственного медико-
стоматологического универ-
ситета имени А. И. Евдокимо-
ва, специально приехала на 
форум пораньше. Девушка 
решила подробно рассмо-
треть выставочные стенды 
Российской недели здравоох-
ранения, чтобы разобраться, 
какие устройства предлагают 
современным больницам раз-
работчики медицинского 
оборудования. Виталию инте-
ресуют новейшие технологии 
лечения.
— Скоро мне придется вы-
брать врачебную специализа-
цию, — рассказывает Вита-
лия. — Надо найти сферу, в ко-
торой мне будет интересно со-
вершенствоваться, постоянно 
расширять знания и кругозор. 
Поэтому я зарегистрирова-
лась на форум «Медицина мо-
лодая». Тут можно узнать, как 
развивается здравоохранение 
в России и в мире, ознакомить-
ся с тем, какие новые техноло-
гии внедряются в медицине 
сейчас, а до каких дойдет черед 
в ближайшем будущем.
По словам студентки, она лю-
бит физкультуру и грезила ка-
рьерой спортивного врача. 
А ее родители видели в дочери 
будущего стоматолога. 
— С одной стороны, мама с па-
пой могут быть правы: стома-
толог среди врачей более вос-

требованная специализа-
ция, — говорит Виталия. — 
Но и с мечтой расставаться не 
хочется. Присматриваюсь, 
ищу призвание! А пока, как 
многие мои друзья-студенты, 
работаю в ковидном госпита-
ле. Там, где наши руки сейчас 
нужнее всего. 
Междисциплинарный форум 
«Медицина молодая» работал 
под эгидой Международного 
фонда развития биомедицин-
ских технологий имени 
В. П. Филатова при научном 
сопровождении Сеченовско-
го университета. Для высту-
пления с его трибун были при-
глашены профессора меди-
цинских вузов, лучшие прак-
тикующие врачи — светила 

отечественной медицины, 
а также молодые специалисты 
и студенты медицинских ву-
зов. Получилась уникальная 
площадка для обмена опытом 
и наставничества, возмож-
ность объединить опыт моло-
дых ученых и врачей с резуль-
татами ведущих научных 
школ России.
Председатель Комитета Сове-
та Федерации по социальной 
политике Инна Святенко от-
метила на форуме, что сейчас 
именно благодаря молодежи 
были спасены многие жизни.
— С самого начала пандемии 
молодые специалисты стояли 
на передовой вместе с масти-
тыми и именитыми врачами. 
Их знания и руки помогали 

в лечении больных, — расска-
зала Святенко.
Она добавила, что сегодня ра-
бота медицинских организа-
ций активно оптимизируется. 
Угроза коронавируса сделала 
эту работу необходимой. 
По словам Инны Юрьевны, се-
годня особое значение приоб-
рела диспансеризация — она 
помогает предотвратить рост 
заболеваемости и реабилити-
ровать тех, кто уже переболел. 
Важна и цифровизация в ме-
дицине. И во всех этих сферах 
нужны умы молодых ученых, 
их междисциплинарные зна-
ния и креативные идеи. 
— Только «свежая кровь» мо-
жет «переварить» тот колос-
сальный объем новых знаний, 

который есть в системе здра-
воохранения, — считает ди-
ректор Центра экспертизы 
и контроля качества меди-
цинской помощи Министер-
ства здравоохранения России 
Виталий Омельяновский. 
Кульминацией форума стало 
вручение премий победите-
лям научно-творческого кон-
курса. Одной из них стала мо-
сквичка Кюрелей Ефремова 
из Первого Московского госу-
дарственного медицинского 
университета имени И. М. Се-
ченова. На конкурсе она пред-
ставила свою работу на тему 
становления бактериологии 
в России в конце XIX века. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Будущее здравоохранения 
за молодыми специалистами

Вчера 11:53 Студентка третьего курса Московского государственного медико-стоматологического университета имени А. И. Евдокимова Виталия Савинкова осмотрела 
современную медицинскую аппаратуру на выставке Российской недели здравоохранения и поучаствовала в форуме «Медицина молодая»
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Вчера в рамках 
Российской не-
дели здравоох-
ранения прошел 
форум «Медици-
на молодая». Од-
ной из важных 
тем обсуждения 
на его площад-
ках стала панде-
мия коронави-
руса.
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Омикрон может 
стать живой 
вакциной
Заведующий лабораторией 
пролиферации клеток Ин-
ститута молекулярной био-
логии имени Энгельгардта 
Петр Чумаков допустил, 
что «омикрон» может ока-
заться «живой вакциной». 

По его словам, после того как 
пациент переболел этим ва-
риантом вируса, у него появ-
ляется иммунитет и к другим 
его мутациям. 
— Возможно, COVID-19 уско-
ренно прошел вторую фазу 
эволюции. Он стал менее па-
тогенным, но при этом одно-
временно и более заразным, 
что тоже хорошо, потому что 
таким образом, может быть, 
природа создала живую вак-
цину, — отметил Петр Чу-
маков. 
Генетик Евгений Лильин до-
бавил, что такие выводы пока 
только гипотеза.
— Новый штамм еще мало из-
учен. Врачи не знают, какие 
последствия он окажет на ор-
ганизм через несколько меся-
цев после выздоровления. Но 
он может оказаться «живой 
вакциной», — сказал Лильин. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Состояние инфицированных больных постоянно 
контролируют лечащие врачи 
Объем обследований на ВИЧ-
инфекцию в Москве достиг 
доковидных показателей. 
Вчера об этом сообщил глав-
ный внештатный специалист 
по ВИЧ-инфекции Минис-
терства здравоохранения 
России и Департамента здра-
воохранения Москвы Алексей 
Мазус. 

В 2019 году город достиг важ-
ного показателя — было сде-
лано более пяти миллионов 
тестов на ВИЧ-инфекцию, что 
вывело Москву на лидирую-
щие позиции в Европе по до-
ступности исследований и ме-
дицинской помощи ВИЧ-ин-
фи цированным. Однако в свя-
зи с пандемией коронавируса 
объемы обследований во всем 
мире снизились. 
— В 2020 году количество об-
следованных людей у нас сни-
зилось на 20 процентов, в Ев-
ропе — в два раза, на 50 про-
центов. В этом году мы выров-
няли доковидные цифры. Это 
продемонстрировало воз-
можности московского здра-
воохранения, которое выдер-
жало и в целом оказывает по-
мощью в полном объеме, — 
сказал Алексей Мазус. 
ВИЧ-инфицированные паци-
енты входят в группу риска — 

они переносят COVID-19 тя-
жело, поэтому нуждаются 
в обязательной вакцинации. 
Алексей Мазус отметил, что 
в вопросе вакцинации у ВИЧ-
инфицированных пациентов 
есть условное преимуще-
ство — они находятся в посто-
янном контакте с лечащим 
врачом, который может во-
время рассказать о важности 
прививки. 
— Важнейшим фактором для 
нас является сохранение 
и укрепление уровня доверия 
между врачом и пациентом. 
Только в этом случае может 
быть успех совместной рабо-
ты в лечении. От уровня дове-
рия зависит будущее пациен-
та. Нам кажется, что у нас сло-
жились доверительные отно-
шения между врачами 
и пациентами, — сказал Алек-
сей Мазус. 
Главный внештатный специ-
алист Депздрава по ВИЧ-
инфекции также призвал не 
сеять панику из-за нового 
штамма «омикрон». По его 
словам, Россия в числе первых 
стран получила данные из 
Южной Африки, где был за-
фиксирован «омикрон». 
— Исходя из этих данных, но-
вый вирус содержит мутации, 
но никаких чрезвычайных со-

бытий, что все пропало, что 
это новая Эбола, — ничего 
этого не было видно с самого 
начала, — сказал Мазус. 
В целом Алексей Мазус отме-
тил, что глобально ситуация 
с ВИЧ-инфекцией не измени-
лась — Москва по-прежнему 
остается одним из самых без-
опасных европейских мегапо-
лисов с относительно низким 
уровнем пораженности насе-
ления ВИЧ-инфекцией. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Ученые разработают 
интерактивную карту заражений

Тяжелое течение вируса 
связали с проблемами сна 

Российские ученые планиру-
ют разработать электронный 
эпидемиологический атлас, 
на котором будут отмечены 
очаги заражения коронави-
русом.

Идею создать карту c коорди-
натами домов, где живут зара-
женные коронавирусом лю-
ди, предложили специалисты 
НИИ эпидемиологии и ми-
кробиологии имени Блохи-
ной Роспотребнадзора. По их 
словам, ученые уже сейчас от-
слеживают эпидситуацию 
с разными инфекциями, но 
разрозненно. Созданы даже 
соответствующие карты. Но 
на них часто не отображаются 
развернутые данные. 
Информацию для отметок на 
новой карте планируют брать 
из официальных источников: 
факт заражения коронавиру-
сом должен быть подтверж-
ден медицинскими докумен-
тами. Однако данные будут 
обезличены. 
По мнению профессора ви-
русологии, заведующего ла-
бораторией особо опасных 

инфекций Федерального ис-
следовательского центра 
фун даментальной и трансля-
ционной медицины Алексан-
дра Чепурнова, данную за-
думку необходимо воплотить 
в жизнь. 
— В советское время, в перио-
ды эпидемий холеры или 
оспы, проводились подворо-
вые обходы. Они позволяли 
понять, где что творится. Эпи-
демиологический атлас — это 
более современный подход 
к получению статистических 
данных, которые полезны для 
анализа общей обстанов-
ки, — рассказал Александр 
Чепурнов. 
Новая интерактивная карта 
позволит оценивать ситуа-
цию как в отдельном регионе, 
так и во всей стране. Разра-
ботчики обещают, что эпиде-
миологический атлас будет 
доступен всем пользователям 
интернета, так что каждый 
сможет посмотреть, сколько 
зараженных проживает непо-
далеку.
ЮЛИЯ КОЧКИНА
y.kochkina@vm.ru

Вчера терапевт-пульмонолог 
Олег Абакумов (на фото)
рассказал о связи тяжести 
течения коронавирусной ин-
фекции и храпа во сне. 

Ученые из Кливленда провели 
исследование, согласно кото-
рому выяснилось: чем хуже 
спишь, тем выше риск тяжело-
го течения корона-
вируса. 
— То, что храп уве-
личивает риск ин-
фаркта и бактери-
альной пневмонии, 
давно известно. Но 
теперь обнаружена 
прямая связь меж-
ду тяжелым течени-
ем COVID-19 и перерывами 
в дыхании во сне, что приводят 
к кратковременной гипок-
сии, — поясняет врач.
Олег Абакумов добавляет: сам 
факт нарушения дыхания во 
время сна никак не влияет на 
риск заражения вирусом. А вот 
гипоксия, возникающая во 
время апноэ (остановка дыха-
тельных движений. — «ВМ»), 

увеличивает число госпитали-
заций и смерти людей на 
31 процент. 
— Но самое страшное, что 
риск остался очень высоким 
даже после корректировки 
отягчающих факторов: из-
бытка массы тела, хрониче-
ских заболеваний и вредных 
привычек, — продолжает 

терапевт-пульмо-
нолог.
Различными нару-
шениями дыхания 
во сне страдает 
около миллиарда 
человек в мире. Из 
1935 человек с ко-
ронавирусом в ис-
следовании нару-

шения сна выявили у 1018.
Олег Абакумов отмечает: лю-
дям с нарушением дыхания во 
сне нужно проводить обследо-
вания и при необходимо-
сти — лечение. Поэтому стоит 
обратить внимание на то, нет 
ли у человека проблем с засы-
панием и самим сном. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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ВЛАДИМИР ГУЩИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЛАБОРАТОРИЕЙ 
МЕХАНИЗМОВ ПОПУЛЯЦИОННОЙ 
ИЗМЕНЧИВОСТИ ПАТОГЕННЫХ 
МИКРООРГАНИЗМОВ ИНСТИТУТА 
ВИРУСОЛОГИИ ИМЕНИ ИВАНОВСКОГО

Согласно результатам иссле-
дования, люди, больные ВИЧ-
инфекцией с сохранной им-
мунной системой, имеют бо-
лее 350 клеток CD4 на микро-
литр. То есть они фактически 
являются столь же защищен-
ными вакциной «Спутник V», 
как и здоровые люди. 
Людям же с меньшим показа-
телем клеток СD4 рекоменду-
ется пройти дополнительную 
иммунизацию. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ХАРИТОНОВ
МОЛЕКУЛЯРНЫЙ БИОЛОГ,
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ М. В. ЛОМОНОСОВА

Коллективный иммунитет, со-
ставляющий 99 и 94 процен-
та, — это очень хороший ре-
зультат. Он позволяет депута-
там и сотрудникам аппарата 
Госдумы чувствовать себя 
в безопасности на работе. 
Это означает, что если кто-
нибудь из них заразится но-
вым или старым штаммом, 
то большинство людей, рабо-
тающих в нижней палате пар-
ламента, или вовсе не зараз-
ятся, или перенесут болезнь 
без серьезных последствий.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Максим Владимирович, как вы полагаете,  ковид  
из пробирки сбежал или природная  мутация?
Я считаю, что коронавирус — это типичный зо-
оноз, болезнь, которая перекинулась к челове-
ку от животного. Похоже, что источником был 
коронавирус RatG13, который через какого-то 
промежуточного хозяина передался человеку. 
Это седьмой случай, когда коронавирус перехо-
дит к нам от животных. Четыре из них переда-
лись много лет назад. Они сейчас вызывают не-
большую простуду. Если вы простудились, то 
с вероятностью в процентов 15 вы сейчас боле-
ете коронавирусом, но только не новым, а бо-
лее безопасным. Была также вспышка корона-
вируса SARS-COV-1 в начале 2000-х годов 
в Юго-Восточной Азии. Погибли несколько ты-
сяч человек. Вирус передался от летучих мышей 
через пушного зверька, который называется 
цивета. Была и вспышка ближневосточного ко-
ронавируса. Он назывался MERS и передался 
через верблюдов. У меня есть примерное пони-
мание, как это могло произойти. Вероятно, от 
летучих мышей вирус передался домашнему 
зверю на звероферме. Что такое большая ки-
тайская звероферма? Это место, где содержатся 
десятки тысяч животных и работают сотни лю-
дей. Никто не соблюдает никаких мер предо-
сторожности. И там циркулируют самые инте-
ресные вирусы. Это искусственно созданная 
ситуация — инкубатор для новых заболеваний. 
Вирусы — чемпионы мира по скорости эволю-
ции и адаптации. Если им предъявляют новый 
объект для заражения, то они с очень большой 
вероятностью учатся его заражать. Альтерна-
тивные теории возникновения коронавируса 
не выдерживают никакой критики, потому 
что никто не может сказать, как и зачем это 
было сделано и почему не работают стандарт-
ные способы объяснения появления вируса. 

На мой взгляд, здесь не было никакого злого 
умысла — обычная человеческая глупость 
и безалаберность. 
Да, нам не повезло, что он так заразен. И снача-
ла вирус не был таким. Но мы не смогли остано-
вить эпидемию на ранних этапах, потому что 
очень хотели ходить на футбольные матчи 
и в магазины. Появились более заразные штам-
мы. То, что мы имеем сейчас, — это результат 
уже повторной безалаберности людей. 
Как может помочь в борьбе с ковидом изобретен-
ное вами лекарство от старости? 
Мы уже давно замечали, что разработанное на-
ми вещество купирует очень мощную воспали-
тельную активацию, в том числе при шоках 
и критических явлениях. Притом те данные, 
которые нам известны по прохождению тяже-
лой формы коронавируса, говорят о том, что 
важной причиной появления критических со-
стояний становится активация тех же механиз-
мов, на которые действует наш SkQ-1. В резуль-
тате получается, что, вводя внутривенные инъ-
екции этого вещества, мы можем предотвра-
тить развитие критического состояния. Если 
начался цитокиновый шторм, или, если назы-
вать корректнее, системный воспалительный 
ответ, его можно купировать, не дать этой реак-
ции убить человека. 
Почему такие процессы вообще происходят 
в организме человека? Зачем нам это нужно?
Здесь надо сделать небольшое отвлечение в об-
ласть биологии. Странную опасность при 
COVID-19 представляет не вирус, а наш соб-
ственный организм. Вирус запускает систем-
ную воспалительную реакцию. Дальше вируса 
может не быть в организме, а пациент все равно 
умирает, убиваемый своими собственными — 
в чем-то защитными, но в данном случае само-
убийственными механизмами. 
И это даже нельзя назвать системной ошиб-
кой. Мы давно, уже больше 15 лет, занимаемся 
этой проблемой. Зачастую организм погибает 
ради ближайших родственников, ради эволю-
ции вида. В случае со многими инфекциями 
ситуация в организме человека развивается по 
следующему сценарию. Активируется иммун-
ная система и пытается задавить инфекцию. 
Человеку плохо. Он лежит в кровати. И в этом 
тоже есть свой биологический смысл— чтобы 
он не бегал и не заражал сородичей. И дальше 
либо иммунитет побеждает, либо организм до-
бивает сам себя, чтобы остановить распро-
странение инфекции. Для каждого отдельного 
индивида это ужасно. Но наша эволюция из-
меряется не индивидуумами, а сообществами 
и видом в целом. По такой жестокой первобыт-
ной логике проще избавиться от зараженного, 
чем рисковать целой группой. И в биологии 
это сплошь и рядом. Животные в дикой при-
роде умирают зачастую просто потому, что от-
работали свой срок или несут опасность для 
остальных. 
И функцию самоуничтожения организма берут 
на себя митохондрии? 
Да. С какой стороны ни посмотри, эти свобод-
ные радикалы в митохондриях вылезают в са-
мых разных самоубийственных механизмах. 

Столичные ученые Владимир и Максим Скулачевы много лет пытаются создать таблетку, способную продлить молодость. Сейчас, на основе уже существующей 
молекулы, они разрабатывают новый препарат, который можно будет использовать при лечении коронавируса. Он поможет врачам спасать пациентов, болеющих 

в тяжелой форме, справляться с так называемым цитокиновым штормом — критической воспалительной реакцией организма на вирус. 

Московские ученые занимаются разработкой препарата для лечения антипрививочников 

Инъекция от шторма

НИКИТА БЕССАРАБОВ
Корреспондент

Новое средство 
будет проходить 
клинические 
испытания 
в начале 
следующего года

Владимир Скулачев — советский и рос-
сийский биохимик, академик Российской 
академии наук, академик академии наук 
СССР. Заслуженный профессор МГУ, 
где он стал деканом-основателем факуль-
тета биоинженерии и биоинформатики. 
Директор Института физико-химической 
биологии имени Белозерского МГУ. 
Лауреат Государственной премии СССР 
и Демидовской премии 2017 года.
Максим Скулачев — генеральный дирек-
тор крупной фармацевтической компании, 
биолог, сын и помощник академика Вла-
димира Скулачева, создавшего вещество 
SkQ1 на основе «ионов Скулачева». В экс-
периментах на животных, которые были 
проведены в МГУ, оно доказало свою спо-
собность продлевать жизнь. Это веще-
ство прошло клинические испытания 
и смогло стать реальным лекарством 
от болезней. В данный момент только 
от заболеваний глаз.

ДОСЬЕ

■ Митохондрии— «энергетические стан-
ции» клетки, органоиды, ответственные 
за кислородное дыхание. Клетка в сред-
нем содержит около 2000 митохондрий, 
и они составляют 25 процентов от общего 
объема клетки. Митохондрии являются 
прямыми потомками безъядерных орга-
низмов — бактерий. Они схожи с бактери-
ями не только размерами, но и строением. 
■ Антиоксиданты — молекулы, способ-
ные препятствовать протеканию опасных 
для организма цепных реакций, которые 
запускаются свободными радикалами. 
■ Свободные радикалы — специфиче-
ские продукты жизнедеятельности кле-
ток, вещества, образующиеся в результа-
те различных химических реакций. Сво-
бодные радикалы «рождаются» по боль-
шей части в клеточных митохондриях. 
По структуре представляют собой ано-
мальные атомы, которые на внешнем 
уровне имеют как минимум один свобод-
ный электрон, именно поэтому они могут 
вызывать окислительные процессы. Счи-
тается, что когда в организме среди сум-
марного количества отходов жизнедея-
тельности клеток свободных радикалов 
накапливается более пяти процентов, они 
становятся вредными для здоровья.

СЛОВАРИК

энергию. Но у любого полезного дела есть по-
бочные эффекты — в процессе окисления пита-
тельных веществ в митохондриях образуются 
активные формы кислорода. Они наносят вред 
самим «электростанциям», и те становятся 
главными производителями свободных ради-
калов, которые могут отравить, убить и клетку, 
и ее соседей. Чем человек старше, тем больше 
яда образуют митохондрии, выводят из строя 
все органы и системы организма.
Помочь затормозить старение мог бы антиокси-
дант, адресно направленный в митохондрии 
и восстанавливающийся после нейтрализации 
свободных радикалов. В XX веке такого не суще-
ствовало. В 2004 году группа академика Скула-
чева приступила к его созданию. И когда однаж-
ды отец пришел домой с формулой и фразой: 
«Занятно. Похоже, мы получили работающее 
вещество», я отложил свои дела, связанные с мо-
лекулярной биологией биосинтеза белка, и со-
средоточился на SkQ (пластохинонилдецилтри-
фенилфосфония бромиде) — веществе, которое 
впоследствии вошло в состав «таблеток от ста-
рости». Проект поддержали коллеги из Москвы, 
Новосибирска, Санкт-Петербурга, Ростова-на-
Дону, а также из университетов США, Германии 
и Швеции. Идея настолько хороша, что не про-
верить ее было бы преступлением. В каком-то 
смысле мы первопроходцы. Наконец-то появи-
лась здравая и чрезвычайно увлекательная ги-
потеза. Мы начали с офтальмологии. Препарат 
задуман как средство против возрастных нару-
шений. Чтобы доказать его способность лечить 
целый букет болезней, нужны десятки лет. Про-
ще поэтапно испытывать лекарства для местно-
го применения. Результаты клинических иссле-
дований по определенным глазным болезням 
позволили зарегистрировать капли с мини-
мальной дозировкой SkQ. Они есть в аптеках. 
Но то, что вы производите, не является эликси-
ром, способным обмануть смерть?
122 года — официально зарегистрированный 
рекорд продолжительности жизни, принадле-
жащий француженке Жанне Кальман. Мы не 
стремимся его побить. Цель проекта — попы-
таться замедлить программы старения орга-
низма, остановить разрушительные процессы 
и увеличить период активной, полноценной 
жизни. Далеко не все люди хотят жить больше 
ста лет, но все хотят как можно дольше чувство-
вать себя молодыми и здоровыми. И, напри-
мер, трехлетний эксперимент на мышах в Ин-
ституте онкологии в Санкт-Петербурге показы-
вает, что препарат способен осуществить такое 
желание людей. 

Это такой вариант самурайского меча, кото-
рым организм себя «зарезает», когда решает 
сделать сэппуку. 
Как давно вы задумались о возможности приме-
нения препарата для противодействия системно-
му воспалительному ответу?
Мы давно работаем с концепцией. Как только 
мы это сообразили к середине 2020 года, броси-
ли все прочие задачи и направили силы на раз-
работку препарата. К сожалению, нас ждет дол-
гий процесс, потому что это новая молекула. 
Вещество еще никогда не вводили внутривен-
но. Поэтому нужно провести огромное количе-

ство тестов на безопасность. Параллельно 
с этим нам надо подобрать режим применения 
препарата в критических ситуациях. Мы сдела-
ли несколько научных работ. Но для превраще-
ния вещества в лекарство нужно провести так 
называемые доклинические испытания на жи-
вотных. И это то, чем мы сейчас заняты. Мы уже 
практически завершили программу. Очень на-
деюсь, что сможем перейти к клиническим ис-
следованиям в начале следующего года. 
Вы говорите о доклинических исследованиях. 
Как они проходят? 
Мы несколькими способами пытаемся модели-
ровать тот шок, который вызывает коронави-
рус в человеческом организме. Это можно де-
лать без вируса. Коронавирус SARS-COV-2 у жи-
вотных не вызывает таких страшных послед-
ствий, как у человека. У них бывают свои 
коронавирусы, но они, кстати, совершенно не 
смертельные. Поэтому у нас есть проблемы 
с моделированием состояния. Мы используем 
несколько моделей, при которых животные 
гибнут от шоков, связанных с этими моделями. 
И от гибели мы спасаем их своим веществом. 
Результаты очень хорошие. В разы увеличива-
ется выживаемость, иногда до 100 процентов. 
Мы это все суммируем. Собираемся в начале 
2022 года подать заявку в Минздрав. Если нам 
разрешат клинические исследования, то для 
пациентов с тяжелым течением коронавируса, 
с неутешительным прогнозом (а это сейчас 
можно предсказать по некоторым параметрам) 
появится хороший шанс. Мы будем пытаться 
спасти их жизнь новым препаратом. Но, повто-
рюсь, для этого нужны клинические испыта-
ния. У нас есть очень красивая схема действия 
препарата, но для фармакологии этого недоста-
точно — нужно доказать его действие. 
Где лекарство можно будет применять? 
И кому оно понадобится?
Это госпитальный препарат. Дома его исполь-
зовать будет бессмысленно. И это лекарство 
для пациентов, которые в ближайшие несколь-
ко часов должны свалиться в критическое со-
стояние, препарат для реанимации. Его нельзя 

будет принимать в профилактических целях. 
Лекарство послужит тем, на ком вакцинация не 
сработала. Такие, к сожалению, бывают — па-
циенты с иммунодефицитом и другими особен-
ностями работы организма. А еще оно подой-
дет для тех «замечательных» людей, которые 
отказываются вакцинироваться. Многим из 
них придется побывать в ковидной больнице. 
Сейчас у врачей очень ограничен арсенал того, 
чем можно спасти жизнь антипрививочникам. 
И это будет один из таких редких препаратов. 
Будет ли лекарство нужно через несколько лет?
Никто не сказал, что у вируса не появится вари-
ант, полностью устойчивый к существующим 
вакцинам. К тому моменту, когда пройдут кли-
нические исследования, наш препарат не поте-
ряет актуальности. Прелесть нашего препарата 
в том, что он воздействует не на вирус. Он на-
правлен на организм человека, не дает ему 
убить самого себя. Поэтому от штамма вируса 
препарат не зависит. И есть много других виру-
сов, инфекций, вызывающих критические со-
стояния. Тот же грипп. Люди часто умирают от 
гриппа. Похожее состояние шока могут вызы-
вать некоторые явления, которые с вирусом во-
обще никак не связаны. Например, обширные 
травмы и операции. У меня такое впечатление, 
как будто организм взвешивает, что происхо-
дит у него внутри, и в определенный момент 
может поднять красный флажок: «Знаешь, по-
хоже, ты не жилец». И тут запускаются механиз-
мы, которые человека добивают. В дикой при-
роде их смысл понятен. К сожалению, наше 
внутреннее устройство рассчитано на дикие 
джунгли: откусили ногу — значит, извольте 
умирать. С этими устаревшими механизмами 
мы пытаемся бороться. 
Можете рассказать, как появился SkQ?
Мой отец, директор НИИ физико-химической 
биологии имени Белозерского, академик РАН 
Владимир Скулачев, 40 лет исследовал полез-
ные функции кислорода, занимался изу чением 
митохондрий. Считайте, что это электростан-
ции клеток, «топки». Кислород «сжигает» в них 
питательные вещества — организм получает 

Владимир Скулачев с помощью разработан-
ного им самим лекарства вылечил себе ката-
ракту. Уже успешно применяются его капли 
от одной из старческих болезней глаз — 
синдрома «сухого глаза». Однако главной 
целью своих научных изысканий Скулачев-
старший называет поиск способа воздей-
ствовать не на конкретный орган, а на весь 
организм в целом. Его цель — создать та-
блетку, продлевающую молодость. Из того 
же вещества, которое входит в глазные кап-
ли. Чтобы отсрочить старение, достаточно 
будет пропить курс этого лекарства в дет-
стве — по мнению ученого, остановить ста-
рение с помощью его разработок можно 
будет, если применять препарат в раннем 
 возрасте. 
Глаза выбрали для начала, потому что раз-
работка глазных капель требует меньше 
контрольных опытов. Не нужно отслежи-
вать, как применяемый таким образом пре-
парат воздействуют на почки и печень. 
А в случае с таблеткой проверять нужно все. 
Как и в случае с разработкой лекарства 
для внутривенного использования. 

кстати

2020 год. Ученый Максим Скулачев занимался генной инженерией вирусов, а с 2005 года работает над идеей ионов Скулачева вместе с отцом
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Полезные проекты 
поддержали грантом
Подведены итоги ежегодно-
го конкурса грантов для со-
циально ориентированных 
некоммерческих организа-
ций (НКО) «Москва — доб-
рый город». Вчера «ВМ» 
узнала, какие проекты полу-
чили поддержку правитель-
ства. 

В этом году победителями 
конкурса стали 102 неком-
мерческие организации, ко-
торые осуществляют свою де-
ятельность на территории 
столицы. Первый замести-
тель руководителя Департа-
мента труда и социальной за-
щиты населения Москвы 
Александра Александрова от-
метила, что количество зая-
вок в этом году увеличилось, 
так как конкурс стал доступ-
нее — была упрощена проце-
дура подачи заявок, улучшен 
личный кабинет и увеличен 
минимальный размер гранта. 
— Нам было важно, чтобы как 
можно больше социально 
ориентированных НКО могли 
представить на конкурс «Мо-
сква — добрый город» свои 
проекты и получить финанси-
рование для их реализации. 
Наше взаимодействие и рабо-
та с ними расширяют возмож-
ности города в рамках адрес-
ной поддержки москвичей, — 
сказала она. 
В итоге между победителями 
распределили 400 миллионов 
рублей. Поддержку города по-
лучили фонд «Национальный 
регистр доноров костного моз-
га имени Васи Перевощико-
ва», Центр лечебной педагоги-
ки, организация «Справедли-
вая помощь Доктора Лизы», 
Центр равных возможностей 
для детей-сирот «Вверх» и дру-
гие. Грант выиграл и проект 
«Школа красоты и здоровья 
«Шаг к совершенству», кото-

рый реализует организация 
«Открытый мир». 
— В рамках нашей школы мы 
будем проводить мастер-клас-
сы по визажу, косметологии, 
укладке волос для женщин 
с инвалидностью, — рассказа-
ла руководитель проекта Окса-
на Заикина. 
Также подопечные организа-
ции смогут посетить занятия 
по фотопозированию и психо-
логические тренинги. Будут 
организованы и проведены 
интеграционные фотосессии 
и модный показ.
— Мы очень рады победе 
в конкурсе, получили больше 6 
миллионов рублей — это 
огромная поддержка для нас, 
так как 90 процентов нашей 
рабочей группы — это сами 
женщины с инвалидно-
стью, — подчеркнула она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Бюджет принят 
после всех поправок
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подписал 
закон о бюджете столицы 
на 2022-й и плановый пери-
од 2023–2024 годов.

За следующий год доходы сто-
лицы, согласно документу, 
превысят 3,26 триллиона руб-
лей. При этом наполнение 
городской казны будет еже-
годно расти. Так, в 2023 го-
ду до ходы города составят бо-
лее  3,44 триллиона рублей, 
а в планах на 2024-й у сто-
лицы — заработать свыше 
3,63 триллиона рублей.
Общий объем расходов в сле-
дующем году составит 3,63 
триллиона рублей. Расходы 
ежегодно будут расти пример-
но на сто миллиардов рублей. 
Дефицит городского бюджета 
в следующем году составит 
372 миллиарда рублей, одна-
ко в последующие годы запла-
нировано его сокращение.
Проект бюджета столицы на 
три года обсуждался с середи-
ны октября в Мосгордуме. 
Парламентарии внесли ряд 
поправок, большинство из ко-
торых касаются исполнения 
социальных программ. 
Так, возрастет финансирова-
ние здравоохранения. Речь 
идет в первую очередь о капи-
тальном ремонте городских 
поликлиник и их приведении 
к новому московскому стан-
дарту. Это позволит допол-
нительно отремонтировать 

в 2022 году 14 поликлиник 
и обеспечить повышение до-
ступности амбулаторной ме-
дицинской помощи еще для 
413 тысячи москвичей. 
Выделяются дополнительные 
ассигнования на столичное 
образование. Средства потра-
тят в том числе на профессио-
нальное обучение школьни-
ков на базе колледжей и со-
трудничество общеобразова-
тельных учреждений с мос-
ковскими вузами. 
Москва также выделит боль-
ше средств на организацию 
отдыха и оздоровления детей, 
находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, детей-си-
рот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Профи-
нансируют и развитие волон-
терского и добровольческого 
движения в городе. 
По словам министра столич-
ного правительства, главы Де-
партамента финансов Елены 
Зяббаровой, изменения, 
предусмотренные в поддер-
жанных поправках, соответ-
ствуют и предложениям жите-
лей, полученным в ходе обще-
ственного обсуждения зако-
нопроекта.
— В результате за три года рас-
ходы на здравоохранение 
в Москве вырастут на 65 про-
центов, образование — более 
чем на 40 процентов, а на со-
циальную поддержку жите-
лей — почти на треть, — уточ-
нила Елена Зяббарова. — Со-
вокупно расходы социальной 
направленности за три года 
увеличатся на 43 процента, 
в абсолютном выражении на 
585 миллиардов рублей.
В законе о бюджете Москвы 
предусматривается увеличе-
ние фондов оплаты труда уч-
реждений бюджетной сферы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Соавторами архитектурного 
решения стали жители дома 

Коммунальщики сохраняют 
режим повышенной готовности

Вчера столичные архитекто-
ры представили результаты 
благоустройства первых 
пяти дворов, выполненных 
по концепции так называе-
мого соучаствующего проек-
тирования — методики соз-
дания зоны отдыха с вовле-
чением мнения граждан. 

Эксперты и жители объеди-
нились, чтобы создать дворы 
такими, какими они хотят их 
видеть. 
— В каждом московском дворе 
«живут» похожие проблемы: 
изношенное оборудование 
или отсутствие зонирова-
ния, — отметила архитектор 
одного из дворов в Лосино-
островском районе Алексан-
дра Черткова. — По желанию 
жителей все это преобразуется 
в комфортные зоны отдыха. 
К примеру, жители одного из 
дворов захотели сохранить его 

камерность. Это натолкнуло 
архитектора на мысль при-
дать двору черты дачи. Так, на 
пересечении улиц Норильская 
и Изумрудная появилось не-
обычное пространство, где 
вместо одной старой площад-
ки — сразу шесть. Ребятам — 
раздолье, особенно когда хо-
чется залезть на маленький 
холм или попрыгать по пень-
кам. Есть тут и свой «Домик на 
дереве» — такое название по-
лучила площадка, сооружен-
ная вокруг старой березы. 
— Мне нравится, что благо-
устройство получилось небро-
ским, без ярких цветов. А еще 
что использовано много дере-
ва и природных материа-
лов, — отметила местная жи-
тельница Ирина Азимова.
Запрос на создание природной 
среды прозвучал во всех пяти 
районах, куда пришла концеп-
ция соучаствующего проекти-

рования. Еще четыре двора 
были выбраны в районах Ма-
рьино, Кузьминки, Бибирево 
и Рязанский. 
Также важным пожеланием от 
жителей было и то, что для 
каждой группы населения 
нужны свои зоны. Для подрост-
ков — спортивные площадки, 
детям помладше — игровые, 
а москвичам в возрасте — ком-
фортный отдых у дома.
— Среди основных пожела-
ний жителей были: дополни-
тельное озеленение, освеще-
ние, сокращение сквозного 
трафика во дворах, удобные 
парковки, зонирование дет-
ских пространств по возрас-
там, спортивное оборудова-
ние, — перечисляет архитек-
тор Артем Укропов, который 
поработал над двором на Но-
вочеркасском бульваре. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера на очистку города 
от снега вышли более 71 ты-
сячи работников городских 
служб и около 10 тысяч еди-
ниц техники. Об этом сооб-
щили в комплексе городско-
го хозяйства Москвы. 

Коммунальные службы горо-
да за сутки до снегопада пере-
вели в режим повышенной 
готовности. Проезжие части 
и тротуары заблаговременно 
обработали противогололед-
ными материалами — чтобы 
снег не налипал на асфальт. 
За вчерашний день в Москве 
выпало около 20 процентов ме-
сячной нормы осадков, но бла-
годаря работе городских служб 
общественный транспорт весь 
день работал штатно. 
Очисткой от снега всех инже-
нерных сооружений — мо-
стов, эстакад, пешеходных 

переходов и тоннелей — зани-
мается ГБУ «Гормост». Врио 
заместителя директора уч-
реждения Сергей Бражник от-
метил, что коммунальщики 
справились бы и с гораздо бо-
лее сильным снегопадом. 
— Там, где габариты наших 
сооружений позволяют, мы 
применяем механизирован-
ную уборку — с помощью 
тракторов с щетками или 
роторным оборудованием. 
Обязательно присутствуют 
и бригады ручной уборки как 
вспомогательные подразде-
ления, — сказал Сергей 
Бражник. 
К примеру, снег на Крымском 
мосту убирали два трактора 
и бригада из шести рабочих. 
В зависимости от интенсив-
ности снегопада на очистку 
такого объекта требуется от 
четырех до шести часов. 

Всего в непогоду «Гормост» за-
действует для уборки своих 
объектов около 300 единиц 
специализированной техники. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

2 декабря 10:44 Партнер архитектурного бюро Григорий Гурьянов на спроектированной им 
детской площадке на улице Коненкова. В ее создании принимали участие местные жители

Вчера 14:13 Спецтехника ГБУ «Гормост», оснащенная ротором и щетками, очищает от снега 
пешеходную зону Крымского моста

ПЕТР БИРЮКОВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Особое внимание уделяется 
очистке пешеходных зон, тро-
туаров, подходов к останов-
кам общественного транспор-
та, станциям метро и МЦК, же-
лезнодорожным станциям, 
платформам, транспортно-пе-
ресадочным узлам, объектам 
социальной сферы, парков-
кам. Снег будут оперативно 
вывозить на снегосплавные 
пункты для утилизации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

некоммерческих 
организаций 
получили гранты 
свыше пяти мил-
лионов рублей. 
В общей сумме 
это 197 милли-
онов рублей.

цифра

27

«День без турникетов» — 
городская акция, ее 
участники могут бесплат-
но посетить московские 
инновационные центры 
и мастерские, мануфак-
туры, технопарки и IT-
компании. Акцию впер-
вые провели в 2012 году.
Кроме того, в Москве 
впервые проходит позна-
вательная акция «День 
без турникетов. Дети», 
в которой принимают уча-
стие школьники 7–13 лет.

кстати

На этот раз к познавательно-
му проекту, старт которого 
намечен на 9 декабря, присо-
единилось десять новых пло-
щадок. Всего москвичей при-
глашают почти 80 городских 
организаций. Зарегистриро-
ваться на экскурсии предлага-
ется онлайн. 
— С начала года в проекте 
приняли участие более 55 ты-
сяч человек. Для них органи-
зовали свыше 650 экскурсий 
и других программ в онлайн- 
и офлайн-форматах, — сооб-
щила Наталья Сергунина.
По ее словам, в де-
кабре желающие 
могут посетить са-
мые различные 
производственные 
площадки, в том 
числе детские тех-
нопарки и мастер-
скую по производ-
ству авторских 
елочных игрушек. 
Среди новых партнеров про-
екта — компания, которая вы-
пускает элементы дорожной 
инфраструктуры. Посетители 
смогут увидеть, как произво-
дят светофоры, изготавлива-
ют дорожные знаки и каким 
образом на них наносят изо-
бражения. Также гостям пока-

жут образцы со-
временных им-
пульсных дорож-
ных знаков, знаки 
с внутренней под-
светкой, светофо-
ры, которые заря-
жаются от солнеч-
ной батареи.
В мастерской, вы-

пускающей уникальные елоч-
ные игрушки, горожане по-
знакомятся с процессом соз-
дания фарфоровых новогод-
них украшений. 
Культурный центр «Москворе-
чье» проведет прогулку по вы-
ставочному залу, большому 
хореографическому залу име-
ни Константиновского, биб-

лиотеке и арт-пространству, 
расположенному на крыше 
здания. Можно будет посетить 
и те помещения, которые 
обычно скрыты от посетите-
лей — в технической зоне под 
сценой концертного зала и за 
кулисами.
Посетить зарегистрировав-
шиеся на акцию «День без 
турникетов» могут и художе-
ственный цех, где создают 
подлинные произведения 
Русской лаковой миниатю-
ры. На другой экскурсии ки-
номанам расскажут, куда же 
ходили герои знаменитого 
советского фильма «Ирония 
судьбы, или С легким паром», 
которые ежегодно показыва-

ют 31 декабря. На этой же 
экскурсии можно познако-
миться с 200-летней истори-
ей самого старого спа-центра 
в Москве.
Российская онлайн-платфор-
ма по поиску вакансий и под-
бору персонала в своем офисе 
устроит мастер-класс «Как 
найти работу мечты».
Для самых юных москвичей 
тоже подготовили программу. 
Их ждут мастер-классы, кото-
рые пройдут в детских техно-
парках «Москва» и «Мосгор-
маш», «Байтик», «Инжинири-
ум» Московского государ-
ственного технического 
университета имени Н. Э. Бау-
мана, «На Зорге», «Науко-

град» при Московском финан-
сово-юридическом универси-
тете, «Альтаир» на базе 
МИРЭА — Российского техно-
логического университета 
и «Калибр». Кроме того, двери 
откроют детские технопарки 
Российского государственно-
го социального университета 
и Центра развития инжини-
ринга Московского политех-
нического университета.
Как отмечают организаторы, 
подрастающему поколению 
будет интересно узнать, что 
такое 3D-моделирование, бес-
пилотная инженерия и мно-
гое другое.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Завтра в столице 
стартует четвер-
тая и заключи-
тельная в ны-
нешнем году 
акция «День 
без турникетов». 
Подробности 
ее проведения 
рассказала за-
меститель мэра 
Москвы Наталья 
Сергунина 
(на фото). 

акция

15 мая 11:50 Преподаватель Российского химико-технологического университета имени Менделеева Мария Сенина (слева) ведет мастер-класс «Горячая штучка». 
Посетители занятия видят, как происходит обжиг керамики
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важно
Согласно подписанному 
документу, запланиро-
вана индексация всех 
социальных пособий 
и компенсационных вы-
плат семьям с детьми 
и гражданам старшего 
поколения, инвалидам. 
Сохраняются все виды 
льгот, предоставляемые 
горожанам в натураль-
ной форме. Также увели-
чиваются объемы фи-
нансирования льготного 
лекарственного обеспе-
чения и высокотехноло-
гичной медицинской по-
мощи.
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Производства на три дня 
откроют свои двери для гостей
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Вчера делегация француз-
ских военных посетила парк 
«Патриот», чтобы встретить-
ся со своими российскими 
коллегами. 

Визит начался с экскурсии. 
Гости примерили на себя быт 
участников Великой Отече-
ственной войны в партизан-
ской деревне. Восхитились 
величественной архитекту-
рой православного храма 
Воскресения Христова — 
главного армейского собора 
России. Осмотрели выставку 
военной техники времен Вто-
рой мировой. А потом между 
военными двух стран, кото-
рые были союзниками в двух 
мировых войнах, состоялась 
дружеская встреча. И стар-
ший сержант в отставке Сте-
фан Шиоди передал в дар рос-
сийскому морскому пехотин-
цу Евгению Серге свою на-
граду — «Крест участника 
боевых действий».
— Мой прадед был офицером 
Российской императорской 
армии во время Первой миро-
вой войны, — рассказал сер-
жант Шиоди. — Он был ранен 
в бою, заслужил медали. Поэ-
тому у нашей семьи особен-
ная связь с Россией — мой 
предок проливал за нее кровь. 

Для меня большая честь быть 
здесь и встречаться с русски-
ми военными. Поэтому я хочу 
подарить свой почетный на-
градной знак русскому солда-
ту. Евгений Серга сражался 
с террористами в Сирии. 
Я считаю, что наши страны 
многого могут достичь вместе 
в борьбе с терроризмом.
Стефан добавил, что ему само-
му не довелось участвовать 
в боевых операциях в Сирии. 
Но во время службы в сухопут-
ных войсках Франции он тоже 

побывал в горячей точке, где 
и был награжден «Крестом 
участника боевых действий».
Эта награда была учреждена 
в 1930 году. Она выглядит как 
крестообразная медаль, на 
лицевой стороне которой изо-
бражен профиль Мариан-
ны — девушки, символизиру-
ющей Французскую Респу-
блику. «Крест» получают те, 
кто принимал участие в бое-
вых операциях, находясь во 
фронтовой обстановке в тече-
ние более 120 суток и прояв-

ляя при этом верность прися-
ге и воинскую доблесть. 
В нашей стране нет традиции 
дарить братьям по оружию 
свои медали: заслужил подви-
гом награду — носи сам. Но 
для французского сержанта 
Евгений Серга, кавалер орде-
на Мужества, нашел, что по-
дарить: Стефан получил це-
лый набор предметов поход-
ного быта русских морских 
пехотинцев. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

ВИКТОР ЩЕПИЛОВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР МОСКВЫ

Для каждого военнослужа-
щего передать в дар свою на-
граду — это очень широкий 
жест. Таким образом француз-
ский военный выражает свое 
уважение не только конкрет-
ному сержанту, но и всем сол-
датам и офицерам России, ко-
торые выполняют свой кон-
ституционный долг в разных 
частях света. Русский воин 
не был завоевателем никогда. 
Наши солдаты всегда прино-
сили с собой мир и сейчас на-
ходятся на острие борьбы 
с мировым терроризмом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Русскому морскому пехотинцу подарили 
французскую боевую наградуМолодых людей задержали 

за подготовку терактов
Пострадавших от стрельбы 
в центре госуслуг спасают врачи

Столичные полицейские 
около школы № 1297 задер-
жали 18-летнего парня, 
который намеревался устро-
ить стрельбу в учебном заве-
дении.

Накануне молодой человек 
написал в соцсети пост о том, 
что он планирует устроить те-
ракт. При личном досмотре 
у задержанного изъяли пнев-
матический пистолет, три га-
зовых баллончика и три ножа. 
Сейчас силовики проводят 
проверку. В правоохранитель-
ных органах подтвердили, что 
на задержанного возбуждено 
уголовное дело по статьям 
30 и 205 Уголовного кодекса.
— Юноше грозит от 10 до 15 лет 
лишения свободы, — отметил 
адвокат Евгений Шаламов. — 
Так как преступление не дове-
дено до конца по не завися-
щим от злоумышленника об-
стоятельствам, суд может на-
значить молодому человеку 
менее суровое наказание: не 
более 2/3 от максимального 
срока. При этом при вынесе-
нии приговора будут учиты-
ваться характеристики пар-
ня. Уже известно, что он стоял 
на учете в отделении полиции 
по делам несовершеннолет-

них. Пока следователи задер-
жали парня на трое суток. Су-
дья будет рассматривать хо-
датайство следователя о за-
ключении злоумышленника 
под стражу.
Также вчера сотрудники ФСБ 
России задержали в Ярослав-
ской области 16-летнего под-
ростка за незаконное хране-
ние взрывчатки. Молодой че-
ловек призывал к протестным 
акциям против власти. Во вре-
мя обысков дома у задержан-
ного обнаружили оружие.
— Чтобы таких случаев не 
происходило, в первую оче-
редь родителям надо усилить 
контроль за своими деть-
ми, — считает председатель 
Совета ветеранов УВД по ЦАО 
Неля Нечаева. — Педагогам 
стоит усилить патриотиче-
скую работу. Неплохо было бы 
возродить что-то вроде дви-
жения тимуровцев, которое 
существовало в Советском Со-
юзе. К тому же сейчас, особен-
но во время пандемии коро-
навируса, помощь подростков 
была бы незаменима. А еще, 
я считаю, школы должны ох-
ранять не частные предприя-
тия, а сотрудники Росгвардии.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Министр внутренних дел 
России Владимир Коло-
кольцев представит к госу-
дарственной награде поли-
цейского Георгия Домола-
ева, который вчера задер-
жал стрелка в центре 
госуслуг на юго-востоке 
столицы.

Как сообщила официальный 
представитель МВД России 
Ирина Волк, вчера в МФЦ на 
1-й Новокузьминской улице 
ворвался мужчина, воору-
женный пистолетом, и на-
чал стрельбу. В результате 
инцидента два человека по-
гибли, еще четверо получи-
ли ранения. Среди постра-
давших — 10-летняя девоч-
ка. По словам заместителя 
мэра Москвы в правитель-
стве Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сии Раковой, все раненые 
доставлены в больницы, их 
состояние оценивается как 
стабильно тяжелое.
Главное следственное управ-
ление Следственного коми-
тета России по Москве воз-
будило против задержанно-
го уголовное дело по двум 
статьям Уголовного кодек-
са «Убийство двух и более 

лиц» и «Незаконный оборот 
оружия».
Мэр Москвы Сергей Собя-
нин после происшествия на-
писал на своей странице 
в соцсетях: 
— Приношу соболезнования 
пострадавшим и семьям по-
гибших. Врачи делают все 
возможное по оказанию по-
мощи раненым.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru 

Владимир Путин: Инфляцию 
нужно поставить на место
Инфляцию в РФ в 2022 году 
необходимо вернуть к целе-
вому уровню в 4 процента, 
заявил президент России 
Владимир Путин (на фото) 
на совещании по экономиче-
ским вопросам.

По словам главы государства, 
главной проблемой и для эко-
номики, и для граждан сегод-
ня стал рост инфляции. 
— На конец ноября она соста-
вила 8,4 процента. В 2022 году 
необходимо обеспечить воз-
вращение инфляции к целево-
му уровню в 4 процента, — 
сказал Путин.
По его словам, основной ак-
цент в борьбе с ростом цен 
должен быть на увеличении 
предложения на рынке. Пре-
жде всего — по продуктам.
Президент позитивно оцени-
вает экономическую динами-
ку в России. 
— Отмечу, что экономическая 
динамика в целом позитив-
ная. По итогам десяти меся-
цев текущего года ВВП вырос 
на 4,6 процента, — сказал гла-
ва государства.
Путин констатировал, что 
правительство выполнило 
ключевую задачу на этот 
год — восстановить рынок 
труда. По словам главы госу-
дарства, «занятость в России 
достигла 72,3 миллиона чело-
век», что соответствует уров-
ню второй половины доко-
видного 2019 года.
— На рынке труда положи-
тельно сказалось уменьшение 
числа мигрантов, — считает 
кандидат экономических на-
ук Виктор Кудрявцев. — Гра-
ницы из-за коронавируса за-
крыты, число иностранных 
рабочих резко снизилось, и их 
места начали занимать граж-
дане России. 
Президент также заявил о не-
обходимости повышения по-
тенциальных темпов роста 
экономики страны и попро-
сил кабмин проанализиро-
вать сдерживающие его рост 
факторы и представить до-
полнительные меры. Он на-
помнил, что уверенный и дол-
госрочный рост экономики 
РФ является стратегической 
задачей властей.
— Как говорят ваши коллеги 
и эксперты, необходимо повы-
сить потенциальные темпы 
роста. Прошу правительство 
проанализировать основные 
факторы, сдерживающие дол-
госрочный рост отечествен-
ной экономики, и предложить 
дополнительные меры для 

увеличения его темпов, — ска-
зал Путин. Он подчеркнул, что 
необходимо закрепить высо-
кие темпы экономического 
роста на предстоящие годы.
Также вчера президент под-
писал закон «О федеральном 
бюджете на 2022 год и на пла-
новый период 2023 и 2024 го-
дов». Согласно документу ин-
фляция к концу следующего 
года должна составить 4 про-
цента по сравнению с дека-
брем 2021-го. Предполагает-
ся, что объем доходов бюдже-
та составит более 25 трлн ру-
блей, расходов — 23,7 трлн 
рублей. Таким образом, в сле-
дующем году предполагается 
профицит в 1,3 трлн руб. 
В 2023 и 2024 годах уровень 
инфляции тоже не должен 
превысить 4 процентов.
— Выполнить поручение пре-
зидента и побороть инфля-
цию будет непросто, — убеж-
ден член комитета Госдумы 
РФ по бюджету и налогам Ев-
гений Федоров. — Дело в том, 
что наша экономика — часть 
мировой, где 80 процентов 
всех денег — это доллар и ев-
ро. А они дешевеют. Один 

пример: за последние 1,5 года 
Штаты напечатали 10 трилли-
онов долларов! И, я уверен, 
продолжат печатать. То же са-
мое происходит в ЕС. Поэтому 
инфляция будет расти во всем 
мире. Вопрос в том — какими 
темпами. Если мы хотим ее 
победить, то нам нужны суве-
ренный рубль и избавление 
от доллара. Но для этого, ко-
нечно, необходима глобаль-
ная экономическая реформа.
Доктор экономических наук, 
заведующий Центром анали-
за соцпрограмм и рисков Ин-
ститута социальной политики 
Сергей Смирнов также счита-
ет, что обуздать инфляцию бу-
дет непросто:
— Коронакризис нарушил ло-
гистические цепочки, и мно-
гие товары стали дороже. Все 
производители сейчас пыта-
ются возместить убытки от 
пандемии и повышают це-
ны, — пояснил эксперт. — 
Я надеюсь, что по итогам это-
го года мы не выйдем на реаль-
но двузначную инфляцию, как 
в 1990-х. 
Тем не менее, считает эксперт, 
выполнить поручение прези-
дента реально.
— Имеет смысл распечатать 
Фонд национального благо-
состояния и начать реализо-
вывать масштабные нацио-
нальные проекты. Ну, напри-
мер, строительство дорог. Это 
приведет к созданию новых 
рабочих мест. А полученные 
деньги люди понесут в  мага-
зины, будет развиваться эко-
номика потребления, станет 
больше предложения, снизят-
ся цены, — пояснил Сергей 
Николаевич. — Второй вари-
ант — распечатать государ-
ственные запасы каких-то 
продуктов, ведь они есть. Ес-
ли самих продуктов станет 
больше, то цены на них авто-
матически опустятся — это 
закон рынка. 
Эксперты также сошлись во 
мнении, что России нужно от-
ходить от экономики, ориен-
тированной исключительно 
на экспорт углеводородов, 
а значит, зависящей от долла-
ра и евро. Имеет смысл пере-
ходить к экономике, ориенти-
рованной главным образом 
на внутреннее потребление, 
и тогда инфляция будет не вы-
ше, чем сегодня в развитых 
странах.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

В зрительном зале театра со-
брались актеры, режиссеры, 
сценаристы, директора куль-
турных учреждений. Сегодня 
некоторые из них получат за-
ветную статуэтку премии 
«Звезда театрала». Обладате-
ли призов пока неизвестны, 
но совсем скоро их объявят со 
сцены. 

Взмах руки дирижера Евгения 
Заготы, звучит торжественная 
музыка в исполнении симфо-
нического оркестра. Веду-
щие — актеры Нонна Гришае-
ва и Александр Олешко — вы-
ходят на сцену. По традиции 
в начале церемонии присуж-
дают приз самой почетной но-
минации — «Легенда сцены». 
Ее получают известные деяте-
ли искусства, которые внесли 
большой вклад в развитие рос-
сийской культуры. В этом году 
награды удостоился театраль-
ный режиссер, художествен-
ный руководитель Российско-
го академического молодеж-
ного театра Алексей Бородин. 
— Мне очень приятно полу-
чить статуэтку. Я уверен, что 
сценическое искусство будет 
жить, пока оно содержит в себе 
то, что волнует зрителей. Дай 
бог, чтобы у нашего театраль-
ного братства все было хоро-
шо, — поблагодарил за награ-
ду со сцены Алексей Бородин. 
Следующие несколько часов 
лауреаты сменяют друг друга 

на сцене. Фарфоровую стату-
этку мима в черном костюме 
с золотой звездой в руках они 
получают от почетных гостей 
церемонии — известных об-
щественных и культурных де-
ятелей, журналистов, дирек-
торов музеев. 
В номинации «Лучший спек-
такль. Большая форма» побе-
дила постановка «Король 
Лир» Юрия Бутусова, которая 
идет на сцене Театра имени 
Вахтангова. Звания «Лучший 
режиссер» удостоился Кон-
стантин Райкин за спектакль 
«Плутни Скапена» в «Сатири-
коне». Артистка Театра «Лен-
ком» Татьяна Кравченко полу-
чила награду в номинации 
«Лучшая женская роль» за ис-
полненную ею Нину Петров-
ну в спектакле «Под одной 
крышей». А «Лучшей ролью 
театральной актрисы в кино» 
признали героиню Анны Чи-
повской в фильме «Кто-
нибудь видел мою девчонку?» 
о жизни извест ного критика 
Сергея Добротворского.

— Особенно приятно полу-
чить эту награду на сцене те-
атра, в котором я выросла 
как актриса. Недавно ему ис-
полнилось 100 лет, и я желаю 
ему следующего фантастиче-
ского столетия, — подели-
лась Анна Чиповская.
Во время церемонии вспом-
нили и тех деятелей культу-
ры, которые ушли из жизни 
в 2021 году. Под звуки извест-
ной песни «Нежность» Майи 
Кристалинской на экране 
один за другим появляются 
черно-белые фотографии мэ-
тров. В этот момент зрители 
встают со своих мест. На 
снимках — режиссеры Вла-
димир Меньшов и Александр 
Рогожкин, актеры Василий 
Лановой, Нина Русланова, 
Нина Ургант и многие дру-
гие. Нина Ургант была номи-
нирована на «Звезду театра-
ла», но, к сожалению, сконча-
лась за несколько дней до це-
ремонии. 
— Нина Николаевна и акте-
ры ее поколения — удиви-

тельные люди. Без пиара, 
гаджетов, интернета и дру-
гих инструментов продви-
жения, без которых не обхо-
дятся современные актеры, 
они стали легендами. Низ-
кий поклон таким арти-
стам, — отметила театровед 
Мария Райкина. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Зрители выбрали лучших 
театральных артистов

В Театре имени 
Вахтангова объ-
явили лауреатов 
народной пре-
мии «Звезда теа-
трала». Победи-
телей определи-
ли по итогам 
зрительского 
голосования. 

культура

6 декабря 22:00 Поэт Владимир Вишневский (слева) вручил статуэтку премии «Звезда театрала» актеру и режиссеру Константину Райкину. Артист стал победителем 
в номинации «Лучший режиссер». Статуэтку вручали под музыку, исполняемую оркестром под руководством дирижера Евгения Заготы (на заднем плане)

ВАЛЕРИЙ ЯКОВ
ПРЕЗИДЕНТ ПРЕМИИ ЗВЕЗДА 
ТЕАТРАЛА
Большая благодарность тем, 
кто голосовал за наших номи-
нантов. В этом году к этому 
процессу присоединились 
граждане Америки, Украины, 
Канады, Молдовы, Литвы 
и других стран. Десятки тысяч 
зрителей отдали свои предпо-
чтения русскому театру, акте-
рам, режиссерам. Не все выш-
ли на сцену и получили награ-
ды. Но каждый удостоился 
тысячи зрительских голосов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нынешний случай 
стрельбы в обществен-
ном месте уже третий 
в 2021 году. Первый про-
изошел в казанской 
гимназии в мае. За-
тем — стрельба в Перм-
ском государственном 
университете в сентябре. 
Каждое происшествие 
вызвало большой обще-
ственный резонанс. Бы-
ло принято решение 
ужесточить закон 
«Об оружии». Обновлен-
ный документ вступит 
в силу 1 марта 2022 года. 

справка
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происшествия

ПРЕЗИДЕНТ ДАЛ СТАРТ РАБОТЕ 
10 СТАНЦИЙ БКЛ ➔ СТР. 1

Вчера 11:02 Французский сержант в отставке Стефан 
Шиоди (слева) приветствует русского морпеха Евгения Сергу

Переговоры президен-
тов Владимира Путина 
и Джо Байдена впервые 
в истории прошли в он-
лайн-формате: главы 
России и США связались 
друг с другом по защи-
щенному каналу видео-
связи — из Сочи и Ва-
шингтона соответствен-
но. Путин и Байден обсу-
дили двусторонние 
отношения, стратегиче-
скую стабильность, 
а также ситуацию 
на Украине и расшире-
ние НАТО на Восток.

когда 
верстался 
номер
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Надо было брать нужное, 
а не только ценное 

Главная ошибка Союза — 
забыть о человеке Объединения на новом 

уровне еще впереди
Пострадали наука 
и образование

Мы стали частью Запада со всеми его проблемами

Честно: искренне не понимаю ни глу-
бокой, иногда истеричной ностальгии 
по СССР, ни лютой ненависти к тому, 
что называют «совком». В нем было 
так много разного! Осмеянию его, 
кстати, чаще всего подвергают сегод-
ня те, кто почему-то забыл, что имен-
но в «проклятом совке» получили бес-
платное высшее образова-
ние. Да и ностальгируют 
все по-разному. Одни ис-
кренне тоскуют по совет-
ской непритязательности, 
готовности быть доволь-
ным малым, другие вспо-
минают личное светлое 
прошлое, когда «ни у кого 
ничего не было, но у меня 
были связи». 
Лично во мне ностальгия 
не живет остро, но, пожа-
луй, я искренне оплакиваю 
массу похороненных за 
тридцать лет свойств, ка-
честв и ценностей, что были в чести 
в «совке». И если во времена СССР со-
знание было двойственным, то сегод-
ня оно способно пластаться на бес-
счетные уже слои-слайсы. Тогда дума-
ли одно, а делали нередко другое, но 
все же делали; для нас, нынешних, 
свойственно служить и Богу, и Мамо-
не, при этом печалиться по поводу от-
сутствия души и косить глазом на дру-
гой берег, где трава всегда зеленей. 
Пожалуй, о чем я тоскую серьезно, — 
это о том, что в СССР не были реализо-
ваны реформы, подготовленные Алек-
сеем Косыгиным. Говорят, они позво-
ляли перелицевать Союз на новый 

лад, но все же могли сделать это под 
общим наркозом, а не обдирая шкуру 
заживо. 
Как это ни удивительно, за минувшие 
три десятка лет в руки мне не попалось 
ни одной «биографии» СССР, написан-
ной объективно. В одних изысканиях 
он выглядит как идеальный мощный 

Колосс, глиняные ноги ко-
торого могли бы еще долго 
держать почти безупреч-
ное тело; в других вариаци-
ях он целиком состоял из 
глины, почему и обломки, 
оставшиеся после его кру-
шения, никакой ценности 
не представляют. Увы, но 
все, что говорится сегодня 
про Союз, грешит передер-
гиваниями и такими иска-
жениями, что даже тем, кто 
в СССР родился и жил, 
трудно отделить правду от 
вымороченной и вбрасы-

ваемой (специально?) неправды. 
И мне очень жаль, что из снесенного 
до нуля СССР мы не забрали его дости-
жения, в том числе и те нематериаль-
ные ценности, без которых в том чис-
ле крайне трудно ценить ценности 
материальные. Мы же были открытее 
и легче, светлее, разве нет? Нас учили 
измерять значимость умом и глуби-
ной души, а не кармана. И в целом мир 
воспринимался советскими людьми 
через розовые очки, но зато не через 
темные, как модно сейчас. Не надо его 
оплакивать, но забрать из него систе-
му образования, здравоохранения 
и многое прочее было бы неплохо. 

Советский Союз не был неестествен-
ным симулякром. Это было нормаль-
ное образование: отчасти калька 
с Российской империи, но во многом 
и что-то другое. И вот это «что-то» ока-
залось подстреленным, как птица. 
Можно кивать на внешние обстоя-
тельства или на внутренние причины, 
но факт, что этой птице в полете не 
хватило сил. Государство должно раз-
виваться логично. Если 
есть тренды, ограничения, 
тупиковые варианты — 
нужно их видеть и управ-
лять рисками. Но этого не 
состоялось. После того как 
свернули косыгинскую ре-
форму в начале 70-х, стало 
ясно, что в экономике что-
то пошло не так. Делаем 
одно, а на выходе получает-
ся другое.
Главный фактор, который 
убил СССР, — отсутствие 
экономики потребления. 
Все сосредоточено на вели-
ких стройках и на гонке вооружений, 
а отрасли, ориентированные на чело-
века, деградируют. Как следствие — 
недоверие власти, диссидентство. 
Причины этого разные. Неправильно 
понятый международный авторитет, 
игра мускулами. Но этот «атлет» уже 
не мог поднять даже легкую гирю. Так 
часто бывает у бодибилдеров: краси-
во — но мышцы не работают. Даже 

в условиях перестройки ориентация 
на человека не состоялась. 
В 90-е пытались спасти ситуацию. Вы-
двигалось множество экономических 
программ. Достаточно вспомнить 
500 дней Явлинского. Но у руковод-
ства страны не было политической 
воли, чтобы повлиять на ситуацию.
От СССР современной России доста-
лась одна особенность. Мы научились 

оперативно и даже эффек-
тивно решать тактические 
задачи. А последователь-
но и уверенно двигаться 
в стратегическом направ-
лении мы еще умеем не 
вполне. Все нужные слова 
на этот случай произнесе-
ны: госпрограммы, нацио-
нальные цели. С точки зре-
ния вокабуляра у нас все на 
мировом уровне. Но возни-
кает ощущение, что обилие 
сиюминутных решений 
размывает движение по 
главному направлению. 

Мы с более чем 4 процентами роста 
ВВП в этом году падаем в 2022-м до 
2,5 процента в лучшем случае. 
Опыт Советского Союза позволяет 
нам вырабатывать свою линию в при-
нятии решений. Она отличается от 
той, что была при коммунистах, но 
она уникальна. И опыт СССР, его 
ошибки и особенности очень важны 
на этом пути.

8 декабря 1991 года. Беловежское со-
глашение. 30 лет минуло! Юбилей. Це-
лая жизнь прошла! Моему сыну мень-
ше лет. И для него это такое же истори-
ческое прошлое, как революция. А мы 
все спорим! Мы уйдем, и спорить бу-
дет некому. Но пока мы здесь, я хочу 
успеть сказать… Это не было преда-
тельством чьих-то там интересов, на-
пример народных. Потому 
что «советский народ» — 
декоративная попонка, на-
кинутая на дикого коня. 
Как только ослабели руки, 
державшие эту попонку, 
конь взбрыкнул. И стало 
ясно, что не было никогда 
той самой «единой общно-
сти» под названием «совет-
ский народ». А были узбе-
ки, прибалты, азербайд-
жанцы, армяне… Которые 
не любили друг друга. Да 
и слово «россиянин» мно-
гими у нас воспринимается 
как нечто надуманное, и люди иденти-
фицируют себя больше как чеченцы, 
дагестанцы, буряты, татары… А знае-
те почему? Попробую объяснить.
«Три мушкетера» читали? Один гаско-
нец приехал покорять Париж. А поми-
мо гасконцев в тогдашней феодальной 
лоскутной Франции были и другие 
«племена» — бургундцы, нормандцы, 
жители Прованса — все со своими ди-
алектами и культурами. Французов не 
существовало. А когда же они появи-
лись? Как вообще из народностей и эт-
ничностей сплавляется единая поли-
тическая нация? Технология извест-
на. Этот плавильный котел запускает-
ся капитализмом и называется 
буржуазной республикой. Городская 
индустрия сплавляет цветастое дере-
венское одеяло в единую политиче-
скую нацию и одновременно порож-
дает страновой национализм. В на-
шей стране этот процесс начался 
с рождением капитализма в конце по-

запрошлого века и был прерван на 
взлете большевистским путчем, когда 
власть в стране захватила радикаль-
ная политическая секта крайне левого 
толка. По сути, это был откат назад — 
с обратным закрепощением крестьян 
и появлением новой красной аристо-
кратии. Феодализм, задрапирован-
ный кумачовыми тряпками. Ну а раз 

технология выплавки была 
нарушена, процесс штатно 
не прошел. И когда сталь-
ные обручи империи про-
ржавели от крови и рассы-
пались в труху, страна раз-
валилась. И три усталых 
«врача» в Беловежье под-
писали акт о смерти.
Ничего нельзя было сде-
лать. Поэтому теперь, 
отойдя на шаг назад, надо 
пройти еще раз пропущен-
ным маршрутом — капита-
лизм, демократия, время. 
Мы находимся аккурат на 

середине этого пути, когда результат 
еще не виден, но процесс уже запущен. 
А уж потом настанет эпоха объеди-
нений на новом уровне, по типу Евро-
союза…

После развала СССР к руководству 
пришли люди, которые свято верили 
в рыночную экономику, но понимали 
ее наивно и считали, что главной це-
лью государства является извлечение 
прибыли. В первую очередь от упро-
щенного взгляда пострада-
ли сферы, которые базиро-
вались на человеческом 
капитале, — образование 
и наука. В 1990-е годы поя-
вился несуразный термин 
«образовательные услуги». 
А от академиков, умевших 
считать потоки нейтронов 
и извлекать радикалы из 
квантовых биений, стали 
требовать считать доходы. 
Ученые попали в зависи-
мость от горе-менеджеров, 
которые были копией ко-
мичного администратора 
Бубенцова из фильма «Весна»: «Уче-
ные, как дети. Без меня даже консерв-
ную банку открыть не могут». Это бы-
ло высшей несправедливостью и до-
рогой в пропасть. Ибо главные дости-
жения — атомный и космический 
проекты, оборонный щит, а также 
лучшее в мире здравоохранение — бы-
ли созданы попавшими в немилость 
учеными. 
Едва ли не 15 лет менеджеры, взявшие 
власть над наукой, видели смысл жиз-
ни в непрерывном дележе имущества 
Академии и реформах, абсурдностью 
напоминавших то, что творилось в об-
разовании и здравоохранении. Забы-
лось, что главное условие успехов на-
уки — задачи большой государствен-
ной важности. Чтобы выжить, инсти-
туты опустились до унизительной 
коммерции. Сдача помещений в арен-
ду, строительство жилья на полиго-
нах, производство ширпотреба… Фа-
сады академических НИИ вдоль Ле-

нинского проспекта были отданы 
элитным бутикам. 
При нищенском положении армии 
ученых директора НИИ нашли путь 
к личному процветанию. На этом фо-
не шел массовый отток талантливых 

ученых за рубеж.
К счастью, в последние го-
ды положение выправи-
лось. У российской науки, 
несмотря на годы забве-
ния, сохранились школы 
мирового уровня, что обе-
спечивает ее высокий по-
тенциал. 
Подтверждение тому — 
успехи в вирусологии, пер-
вая в мире сертифициро-
ванная вакцина, уникаль-
ные образцы военной тех-
ники.
Однажды Иосиф Сталин 

сказал: «Я заметил, что когда одна 
часть советских ученых сидит, вторая 
часть хорошо работает». Юмор с пер-
чиком. Если серьезно, то советские 
ученые работали страстно и продук-
тивно вовсе не из-за кнута, висевшего 
в парткоме, а потому что знали, что 
они нужны стране.

В результате Беловежских 
соглашений большинство 
граждан СССР проиграли. 
Почти все люди резко обед-
нели. А стали богатыми лишь 
руководители бывших на-
циональных республик, по-
лучившие доступ к нацио-
нальным богатствам своих 
стран. Разбогатела и часть 
чиновников, имеющих воз-
можность «припасть» к при-
родным богатствам: они или 
их родственники стали оли-
гархами. Россияне, кстати, 
пострадали меньше всего. 
Рухнул миф о том, что Россия живет за 
счет украинского сала, грузинских ман-
даринов или узбекского хлопка. Выяс-
нилось обратное: что это Россия долгие 
годы кормила национальные окраины. 
И когда этот процесс завершился, со все-

го СНГ к нам поехали на за-
работки мигранты: украин-
цы, молдаване, узбеки, тад-
жики. И едут до сих пор, по-
тому что уровень жизни в их 
странах так и не вырос. На 
Украине, например, он не до-
стиг даже реалий 1991 года.
Одной из причин Беловеж-
ских соглашений стало жела-
ние многих людей «жить, как 
на Западе». И у нас получи-
лось! Хотели ездить на лич-
ных автомобилях — пожа-
луйста. Дешевые магнитофо-
ны и бытовая техника — 

сколько угодно. Широкий выбор одежды 
и обуви — тоже не вопрос. Тогда мы еще 
не понимали, что за это придется запла-
тить высокими ценами на продукты 
и лекарства, снижением доступности 
медицины и высшего образования, рез-

ким подорожанием отдыха — ведь по-
степенно исчезли детские лагеря и про-
фсоюзные дома отдыха. Юридические 
услуги стали для многих абсолютно не-
доступными. Мы получили одно, но по-
теряли другое. Появились люди очень 
богатые, но вместе с ними — и очень бед-
ные. Да, мы стали жить, как на Западе. 
Но получили и все «западные» пробле-
мы. Деградацию морали. Деградацию 
человеческих отношений. Безработицу. 
Вот закрылся в каком-нибудь моногоро-
де завод — и все, тысячам семей стало 
просто не на что жить. Изменились 
и ценности. Единственной реальной из 
них стало потребление: чем больше, тем 
лучше. Нет, я не сторонник коммунисти-
ческой идеологии, тем более что на из-
лете СССР от нее уже объективно ничего 
не осталось. Но те социальные гарантии, 
которые имели граждане СССР, все-
таки, конечно, жаль было потерять. 

Исчезнувшая империя
Советский Союз распался после заключения 8 декабря 1991 года Беловежских соглашений руководителями РСФСР, Украинской и Белорусской ССР, 
которые разделили единое государство. К чему это привело, что мы потеряли и приобрели вместе с разрушением социалистического колосса? 
Об этом сегодня рассуждают обозреватели, колумнисты и читатели «Вечерней Москвы».
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Пушилин
А если бы не закрыли заводы 
в моногородах, стало бы лучше? 

О том, что распалась сама экономиче-
ская система СССР, при которой моно-
города были оправданны, почему-то 
никто не думает. 

Айрапет Маканидзе
Хлопковое дело в Узбекистане 
напугало республиканское ру-

ководство, вот они и решили уйти 
из Союза.

Valeriy
Уровень благосостояния постсо-
ветских элит в бывших республи-

ках вполне поднялся. 

Комментарии

Sergio2000 
Прикольный был формат у стра-
ны: типа все дружили! Но ведь это 

было не так. Не люблю «совок» за не-
искренность. 

Алена Панкина 
Мы с родителями всю жизнь хо-
дили в походы и путешествовали 

на наших «Жигулях» по СССР, никто 
никогда не обидел, слова плохого 
не сказал, в Прибалтике нам все были 
рады, и никакой скрытой ненависти мы 
не чувствовали. Придумывают много 

про то время, сами верят в свой бред, 
аж противно. Хорошая страна была, 
люди во все времена разные, совет-
ские были незлыми. 

Александр Попышев 
Разлом страны случился слишком 
резко и слишком бездумно, если 

бы все происходило логичнее, не было 
бы таких драм. 

NikitaNext99
Что случилось, то случилось. На-
до жить завтрашним днем. 

Комментарии

Прокурсор
Просто ушло время империй, 
составленных из разных частей 

с очень неравномерным уровнем 
развития. 

Сталинист
Да похороните уже СССР! Разва-
лился? Значит, так надо.

ОмскийПтиц
В СССР была экономика по-
требления. За счет нее нынеш-

ние олигархи составляли свои первые 
капиталы.

Тетрапевт
Сильномогучий СССР развалился 
как карточный домик. Без войн 

и революций. Только дунули немного. 
Это о чем-то говорит.

Иркуем
А куда двигаться стратегически? 
Достаточно и полного желудка, 

как показывает практика. 

Комментарии Спиртесса
Был и в СССР плавильный котел. 
Вместе работали, учились и слу-

жили в армии дети всех народов 
без всяких проблем.

Старик_Пахомий
Когда денег не стало, сразу по-
явился национализм. Это симп-

том обнищания.

Polkovnique
Где какой процесс запущен? Рост 
числа правонарушений среди ми-

грантов и приезжих. Это что ли?

Комментарии
FredericusRex

После СССР академики стали еще 
и распорядителями собственно-

сти АН. Наукой заниматься интересно, 
а собственностью — прибыльно. Мно-
гих этот выбор смутил. 

Guriy78
Многие научные организации се-
годня возглавляют люди, сидя-

щие на своих местах по 30–40 лет. От-
куда тут взяться молодой смене?

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН, КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ edit@vm.ru
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8 декабря 1991 года. Слева направо: Леонид Кравчук, Станислав Шушкевич и Борис Ельцин после подписания Соглашения о создании Содружества Независимых 
Государств в Беловежской пуще
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Еще совсем недавно рож-
дественские и новогод-
ние праздники зависели, 
главным образом, от биз-
неса, властей и покупа-
тельской возможности 
граждан. А сейчас — от 
микроскопического ви-
руса! Открытие всевоз-
можных ярмарок и появ-
ление развлечений рас-
сматривается уже как во-
прос политический. 

Смотрят «Мразика» и радуются

— У нас в Праге рождественские ярмарки так же 
значимы, как для москвичей елка в доме, или за-
пах мандаринов, или фильм «Ирония судьбы», — 
рассказывает гид-переводчик, основатель тури-
стической компании Ульяна Формина. — В этом 
году ярмарки должны были открыться, шла ак-
тивная подготовка, ну буквально за день до со-
бытия правительство приняло решение: нет, 
ничего не будет! Причем, что интересно, все ки-
оски уже смонтировали, иллюминацию повеси-
ли, наряженные елки поставили. А на площади 
Мира, где ярмарка традиционно открывается 
первой, даже началась и пару дней шла торгов-
ля. А потом раз — и все закрылось, потому что 
ввели новые антиковидные ограничения. 
Как пояснила гость эфира, пражане и гости го-
рода могут по территории ярмарок гулять, лю-
боваться видами, делать фото, но никакой тор-
говли не ведется. 
— При этом домики не разбирают. Люди наде-
ются, что правительство одумается и все же 
вернет нам Рождество! — рассказывает Улья-
на. — Если учесть, что ярмарка на Старой пло-
щади, например, обычно работает до 6 января, 
то время еще есть. Чисто теоретически она от-
крыться еще может. 
Как рассказала гость эфира, на рождественских 
ярмарках обычно продаются выпечка, глинт-
вейн, елочные украшения. Все это, конечно, 
можно встретить и в других магазинах.
— Но ведь люди приходят на эти праздники не 
столько за покупками, сколько за атмосферой! 
Это что-то непередаваемое! — пояснила Улья-
на. — И уже второй год подряд пражане этой 
атмосферы лишены. Особенно жалко детей. 
Ведь их родители, дедушки и бабушки знают, 
что такое рождественская ярмарка. А многие 
ребята — еще нет. К тому же, надо понимать, на 
таких ярмарках продается много товаров, сде-
ланных местными производителями своими 
руками. Они целый год готовились, чтобы по-
радовать пражан и туристов. И вдруг раз — ни-
какой торговли. 
Как рассказала гость эфира, чехи чаще всего 
дарят друг другу на Рождество печенье и осо-
бые рождественские носки. А еще есть тради-
ция совместно выпекать что-то вкусное. И, ко-
нечно, закрытие ярмарок не помешает ни сле-
дованию традиции, ни дарению традицион-
ных сувениров. 
— Кстати, Рождество в Чехии значительно важ-
нее Нового года, — рассказывает Ульяна. — Но-
вый год отмечает, главным образом, молодежь. 
А Рождество широко празднуют не только все 
родственники, но и друзья, знакомые... В этот 
день, кстати, почему-то принято смотреть рус-
скую сказку «Морозко» — как у нас «Иронию 
судьбы». Это, мне кажется, один из пережитков 
советского прошлого. Что самое забавное, че-
хи, конечно, смотрят «Морозко» на своем язы-
ке. И по-чешски это звучит «Мразик». Так что 
смотрят «Мразика» и радуются. 

Сначала тест, потом праздник

В Германии все менее благостно. Недавно стра-
на преодолела нехорошую медицинско-психо-
логическую отметку: в стране от коронавируса 
умерли 100 тысяч человек. В результате свой 
пост покинул министр здравоохранения. При 
этом, впрочем, он сказал, что к концу зимы 
в Германии все будут привиты, выздоровеют, 
либо... умрут. И в таком мрачном контексте 
приходится отмечать Рождество.

— У нас рождественские ярмарки открыты, они 
великолепно украшены и ждут посетителей, — 
рассказывает жительница Берлина, IT-спе-
циалист Ирина Родионова. — Больше того: 
в нынешнем году они начали работать даже 
раньше обычного: не 1 декабря, а 22 ноября. 
Я сама уже ходила на ярмарку, пила глинтвейн 
и наслаждалась атмосферой праздника!
При этом, как пояснила гость эфира, для жите-
лей доступны не все рождественские базарчи-
ки. Например, на некоторые ярмарки пускают 
только вакцинированных или переболевших. 
Есть также базарчик, куда можно попасть 
и с отрицательным ПЦР-тестом. 
— А вообще в Германии действует «правило 
2G»: ты можешь бывать в общественных ме-

Фестиваль «Путешествие в Рождество» пройдет в Москве с 10 декабря по 9 января. Это будет, как и в былые годы, масштабный и зрелищный праздник с концертами, 
мастер-классами, елкой на Красной площади, фейерверками и другими развлечениями на десятках площадок по всему городу. А как в других странах? В эфире 

сетевого вещания «Вечерней Москвы» прошла программа «Перекличка столиц», посвященная теме новогодних праздников.

Ярмарки в Европе стали символом возрождения порушенных традиций

Праздники против ковида

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

сетевое 
вещание 

«вм»

Старый Cвет 
всеми силами 
пытается 
повернуться 
к «довоенной» 
жизни

Рождественские ярмарки зародились в Европе в средние века. Первая, как считается, откры-
лась в немецком Баутцене. В летописях сохранилась отметка о том, что в 1384 году горожане 
перед началом холодов могли закупить товары на площади, чтобы пережить зиму. Чуть 
позднее, в 1434 году, в Дрездене подхватили эту традицию, а затем мода на ярмарки в канун 
зимы стала распространяться и в других германоязычных городах. Поэтому рождественские 
ярмарки иногда называют немецкими. Религиозный реформатор Мартин Лютер ввел тради-
цию светского празднования Рождества. В день рождения Иисуса по новому обычаю стало 
принято дарить друг другу подарки. Поэтому ярмарки стали организовывать вокруг главной 
церкви города, чтобы после службы прихожане смогли купить что-то в подарок себе или 
близким. Случались даже казусы: горожане настолько увлекались красочными прилавками, 
что забывали прийти на службу в церковь. 

ИСТОРИЯ
стах, только если ты провакцинирован либо 
переболел, — рассказывает Ирина. 
Как пояснила гость эфира, немцы очень ждали 
открытия ярмарок. Чтобы попасть на них, сто-
ят очереди! 
— Но если у нас в Берлине ярмарки благополуч-
но работают, то, например, в Саксонии и Бава-
рии их закрыли на неопределенный срок, — по-
яснила Ирина. — Вообще антиковидные меры 
в Германии довольно суровые. У нас есть, на-
пример, некоторые общественные места, куда 
можно пройти только с двумя документами: 
сертификатом о вакцинации и отрицательным 
ПЦР-тестом. В спортивные и ночные клубы пу-
скают только по таким правилам! 
Что касается рождественских базарчиков, то, 
как пояснила гость эфира, немецкая ярмарка 
отличается от чешской и любой другой. 
— У нас, например, тут можно купить оленину 
и медвежатину. А еще — оленьи шкуры и мно-
го товаров, сделанных своими руками: вязан-
ные тапочки, перчатки, варежки, много сладо-
стей, — рассказывает Ирина. — При этом це-
ны довольно высокие, потому что большая 
часть товара — это товар ручной работы. На 
ярмарках, кстати, довольно много художни-
ков и фотографов, которые предлагают свои 
работы. 
По ее словам, отмечать Рождество в Германии 
принято так: дети приходят к родителям и дру-
гим пожилым родственникам и устраивают 
праздничную трапезу. 
— Это тоже очень теплый, семейный, уютный 
праздник, как в России Новый год, — рассказы-
вает жительница Берлина. — И отмечают его 
очень широко. Поэтому, кстати, рождествен-
ские ярмарки в Германии работают только до 
22 декабря — чтобы торговцы успели разобрать 
свои киоски, сложить и увезти на склад нерас-
проданный товар, вернуться домой и праздно-
вать со своими близкими. 

Итальянцы вернулись в 2019-й

В Италии ситуация с антиковидными мера-
ми сейчас более спокойная, чем в других стра-
нах Европы. Об этом рассказала создатель 
 SMM-агентства Кейт Финит. 
— Рождественские рынки открылись и работа-
ют в обычном режиме, — рассказывает Кейт. — 
Наверное, 90 процентов рынков находятся на 
открытом пространстве, и QR-коды там не про-
веряют. Число людей и плотность их потока ни-
кто не контролирует. В общем, ситуация ничем 
не отличается от доковидного 2019 года, что, 
конечно, всех очень радует!
Как пояснила Кейт, сейчас в Италии царит ат-
мосфера постковида: люди перестали бояться 
выходить из дома, часто бывают в обществен-
ных местах и заходят на рождественские яр-
марки, которые, как ожидается, будут работать 
до 6–10 января. 
— Рождественские ярмарки есть в каждом го-
роде. Никаких ограничений ни в одном из реги-
онов нет, — пояснила гость эфира. 
По словам Кейт, отличие итальянских базарчи-
ков в том, что 80 процентов товара — это еда. 
Причем — местная, сделанная в регионе: сыр, 
паста, вино, выпечка.
— Глинтвейн сейчас буквально на каждом ша-
гу. Перед Рождеством, пожалуй, это самый по-
пулярный напиток! — улыбается Кейт. — 

Из «уличной» еды наиболее популярны сладо-
сти: и итальянские, и испанские — например, 
пончики и булочки. А еще — чуросы: это такое 
жареное тесто, посыпанное толстым слоем са-
хара. Но главной трапезой праздника станет, 
конечно же, рождественский ужин. На столе 
обязательно будет особый вид пасты в бульоне 
с мясом. 
Как рассказала гостья эфира, на каждой ита-
льянской ярмарке есть развлечения для детей. 
В основном это карусели. А для взрослых — 
только шопинг: еда, алкоголь и сувениры, глав-
ный из которых, конечно же, деревянный рож-
дественский щелкунчик. 
— Сами ярмарки, что интересно, сильно отли-
чаются в зависимости от величины города. 
В крупных они красочные, со специально по-
строенными и украшенными еловыми ветка-
ми домиками. Там звучит музыка, есть аттрак-
ционы. В маленьких городах все значительно 
скромнее, и рождественский базарчик мало 
чем отличается от обычного, — рассказал 
Кейт. 

Купи маме красный свитер с оленем

В Великобритании рождественские ярмарки 
открылись еще 15 ноября. 
— Их отличие в том, что продаются по-
настоящему уникальные товары ручной рабо-
ты. Среди них много оленей — это один из глав-
ных символов Рождества, — рассказывает пе-
реводчик, менеджер по продаже брендов Елена 
Прекрасная. — Во многих городках есть «гроты 

Санта-Клауса», где можно сфотографироваться 
и приобрести подарки: игрушки для новогод-
ней елки, свитера ручной вязки, шапки, шар-
фы, кожаные сумки. Одна из фишек британских 
рождественских ярмарок — жареные каштаны, 
которые тут принято есть с солью. Так же очень 
популярно вино с корицей и такой аттракцион, 
как колесо обозрения. Прокатиться на нем сей-
час одно удовольствие. Да, довольно прохлад-
но, зато есть возможность посмотреть на краси-
во подсвеченный город. 
Как рассказала гость эфира, Рождество в Ан-
глии, несмотря на повышенную потребитель-
скую активность, праздник все-таки религиоз-
ный. Большинство жителей Лондона в этот день 
посещают церковь, а потом идут к родителям. 
Всегда — с подарками. Один из самых популяр-
ных — красный свитер с какой-нибудь вышив-
кой — например, оленем или Санта-Клаусом.
— При этом, надо понимать, цены на всю эту 
рождественскую атрибутику растут. Если лет 
пять назад пакетик с жареными каштанами 
стоил один фунт — это примерно сто рублей, то 
сейчас уже три — около трехсот, — рассказыва-
ет Елена. 
Кстати, по словам гостя эфира, любимое рож-
дественское блюдо в Англии — индейка и, как 
ни странно, сосиски. 

Нога на барной стойке

Менеджер по продажам Полина Воронина, жи-
вущая в Испании, рассказала, что рождествен-
ские ярмарки в этой стране не просто открыты, 

но прийти туда можно без ПЦР-теста и приви-
вочного сертификата.
— Ношение масок в общественных местах — на 
усмотрение самих людей. Если ты понимаешь, 
что не можешь держать социальную дистан-
цию — 1,5 метра, то маску надеваешь. Если дис-
танцию сохранить возможно — нет, — поясни-
ла Полина. — У нас свободно пускают всюду — 
в рестораны, кинотеатры, музеи. Но это только 
в Мадриде. В остальных городах — по-разному, 
в зависимости от решения местных властей.
Что касается ярмарок, то, как пояснила эксперт, 
они уже давно открыты и пользуются большим 
спросом. 
— Есть и большие, и маленькие, и с каруселями 
для детей, выбирать можно любую, — рассказы-
вает Полина. — Больше всего на рождественских 
ярмарках, конечно, еды. И прежде всего разного 
рода сладких блюд, есть которые можно прямо 
на улице, запивая, конечно, глинтвейном. Но са-
мое популярное рождественское блюдо в Испа-
нии — это, конечно, хамонья нога. Обычно она 
стоит на барной стойке. Конечно — прикрытая. 
Вы может ткнуть пальцем и попросить вам кусо-
чек или несколько отрезать. Кстати, покупать 
и дарить хамонью ногу в Испании не принято. 
Обычно испанцы едят ее в ресторане. 

На торжество пускают не всех

— Во Франции, по сравнению с Италией и Испа-
нией, все намного более сурово, — рассказывает 
врач-психотерапевт, кандидат медицинских на-
ук, житель Парижа Юрий Вагин. — Рождествен-
ские ярмарки открылись — это уже хорошо. Но 
их тут же обнесли забором, и чтобы за забор по-
пасть, нужно предъявить QR-код. И даже отри-
цательный ПЦР-тест для тебя — не пропуск, как 
это было раньше. Кстати, во Франции этот тест 
действителен уже не 72 часа, а только 24, и сто-
ит, он между прочим, 40 евро! Вообще, как я убе-
дился, сейчас большинство французов находят-
ся в напряжении, опасаясь, что и рождествен-
ские ярмарки вот-вот тоже закроют. Как расска-
зал гость эфира, на рождественских ярмарках 
Парижа продается тоже в основном еда:
— Один киоск из пяти — это подарки, а четы-
ре — продукты и напитки, — рассказывает 
Юрий. — Во многих киосках стоят огромные 
сковородки, где жарят молодой картофель с мя-
сом. Можно купить и тут же съесть. Но основ-
ное рождественские блюдо — это «фрукты мо-
ря»: устрицы, гребешки, мидии, то есть рыбные 
деликатесы. 
По словам гостя эфира, одно из самых популяр-
ных блюд на ярмарках — «рождественское по-
лено»: это сладость, сделанная из нескольких 
составляющих. 
— А если вы идете на Рождество в гости к фран-
цузу, купите что-нибудь поесть и выпить! И тог-
да тебя будут горячо любить весь следующий 
год, — рассказывает Юрий. — Вообще здесь 
культ еды. Перерыв на кофе может длиться час, 
а ужин — семь часов. Практически как в Рос-
сии! Тут мы мало отличаемся. 

Что принято дарить на Рождество

ТОП7 

■  Италия. Местные жители помешаны 
на брендах, поэтому лучший подарок — 
что-то со знаменитым лейблом: ремень, 
сумка, запонки, крутая авторучка.

■  Финляндия. Здесь любят подарки, ассо-
циирующиеся со светом и теплом. Это все-
возможные шарфы, шали, пледы и свечи. 

■  Швеция. Хорошим рождественским по-
дарком считается спортивная одежда 
и снаряжение.

■  Франция. Часто дарят подарочные серти-
фикаты — покупай, что хочешь.

■ Германия — книги и билеты в театр.
■  Польша. На Рождество часто дарят косме-
тику и товары для дома.

■  Исландия. Здесь лучший подарок — раз-
нообразная новая одежда — от свитеров 
до белья. По легенде всех, кто не в обнов-
ках, может съесть мистический йольский 
кот, и люди спасают друг друга как могут.

29 ноября 2021 года. Подготовка к Рождеству в Праге в условиях чрезвычайной ситуации из-за пандемии коронавируса. Праздничные ярмарки в европейских странах уже открыты, но вход на многие ограничен
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Сегодня празднуют свои дни 
рождения народная артист-
ка СССР Алиса Фрейндлих 
и народный артист России 
Евгений Стеблов (на фото). 

Алисе Бруновне сегодня ис-
полняется 87 лет. Зритель 
знает и любит ее 
за множество ро-
лей в театре и ки-
но, в том числе за 
ставшие хресто-
матийными обра-
зы Людми лы Про-
кофьевны в «Слу-
жебном романе» 
и королевы Анны 
А в с т р и й с  к о й 
в трехсе рийном 
фильме «Д’Арта-
ньян и три муш-
кетера». 
Алиса Бруновна 
и сейчас продол-
жает сниматься 
в кино, выходит на 
сцену Большого драматиче-
ского театра имени Г. А. Тов-
стоногова в Санкт-Петер-
бурге.

Актрису поздравила ее колле-
га по «Служебному роману» 
Светлана Немоляева. 
— Я очень ее люблю и восхи-
щаюсь ее талантом, — сказала 
Светлана Владимировна. — 
Я была рада сниматься с ней 
в одной картине. В этот день 
я желаю Алисе Бруновне, ко-
нечно, здоровья и любви ее 
близких. Пожелаю еще, чтобы 

в театре у нее все 
было хорошо, что-
бы ее все устраива-
ло и было радостно 
трудиться. Глав-
ное — здоровье 
и благополучие. 
Сегодня же испол-
нилось 76 лет акте-
ру Евгению Стебло-
ву. В его фильмо-
графии — культо-
вые кино  картины 
«Я шагаю по Мо-
скве» и «Сибир-
ский цирюльник». 
Всего Евгений Сте-
блов воплотил на 
экране более пяти-

десяти различных образов — 
от комедийных персонажей до 
серьезных драматических ро-
лей. Почитатели таланта акте-

ра ценят его не только за бли-
стательную игру в кино, но 
и за характерные запоминаю-
щиеся роли в спектаклях Теа-
тра имени Моссовета. 
Евгений Стеблов, несмотря на 
почтенный возраст, продол-
жает сниматься в кино, играет 
в театре и ведет активную 
преподавательскую деятель-
ность. 
Евгений Юрьевич признает-
ся, что после прошлогоднего 
пышного юбилея нынешний 
день рождения он планировал 
отметить в  узком семейном 
кругу.
— Так сложилось, что у меня 
по поводу этого праздника нет 
каких-либо устоявшихся тра-
диций. И в этот раз заранее 
я ничего определенного не 
планировал. Отметим с се-
мьей, может быть, куда-ни-
будь сходим. Праздник будет 
простой, скромный, — сказал 
Евгений Стеблов.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru 

точка Сегодня точку в номере ставит джазовая певица, актриса дубляжа Анна Бутурлина. Она пришла на премьеру художественного фильма «Вестсайдская история» амери-
канского режиссера Стивена Спилберга, которая прогремела вчера в столичном кинотеатре «Художественный». Там собрались знаменитые российские артисты, кото-
рые захотели одними из первых посмотреть картину лауреата двух премий «Оскар». Новый фильм Спилберга — это авторская интерпретация одноименного мюзикла 
западных постановщиков Артура Лорентса, Леонарда Бернстайна и Стивена Сондхайма. Впервые музыкальную драму показали на бродвейской сцене в 1961 году. Ре-
жиссеры, которые создавали постановку, вдохновлялись знаменитой пьесой Уильяма Шекспира «Ромео и Джульетта». В центре сюжета — история противостояния двух 
нью-йорских уличных банд и непростые взаимоотношения юноши Тони и девушки Марии. Несмотря на авторское переосмысление оригинальной постановки, в филь-
ме «Вестсайдская история» все же прозвучит музыка из классического мюзикла. Поэтому неудивительно, что новый фильм привлек множество российских музыкантов. 
На премьеру пришли певица Зара, солистки группы «Фабрика» Ирина Тонева, Мария Гончарук, Валерия Девятова и многие другие вокалисты. Российские зрители тоже 
смогут увидеть на экранах непростую историю любви, созданную Стивеном Спилбергом. Фильм выходит в прокат 9 декабря.

От кино до сериала 
один шаг

Киносети отказываются брать в про-
кат «Елки-8» — повод иронизировать 
или разбираться? Оказывается, дело 
в деньгах — окно между запланиро-
ванным началом проката и выходом 
фильма в сети небольшое, и кинотеа-
тры опасаются недополучить выручку. 
Но зрители не углубляются в заэкран-
ные тонкости. Больше вопросов у них 
к тому, что «Елки последние» вышли 

в 2018 году, а спустя три года возвращаются, переворачи-
вая в трейлере восьмерку в знак бесконечности.
Но давайте посмотрим на киномир чуть шире. Впереди вы-
ход «Матрица: Воскрешение». Ждем «Последний бога-
тырь: посланник тьмы». Уже идет «Обитель зла: Раккун-
Сити». Озвучены долгосрочные планы на будущие релизы: 
вторая, третья и четвертая части «Аватара» в декабре 2022, 
2024 и 2026-го соответственно, два фильма вселенной 
«Звездных войн» в декабре 2025 и 2027-го... Франшизы 
в кино, кажется, были всегда. Некоторые серии фильмов 
стартовали еще в 20-е и 30-е годы XX ве-
ка. Возникает вопрос: почему так? 
Ответ очевиден: зритель привязывает-
ся к героям, хочет следить за их разви-
тием и приключениями. Все, как в дет-
стве, когда родители рассказывали нам 
сказки — по кусочку на ночь. Вот толь-
ко со временем путешествие героя за-
канчивается. И хочется нового, еще 
одного, следующего. И персонажа ни-
как не хотят оставить в покое, застав-
ляя раз за разом проходить через новые 
трудности. А ведь у любой истории есть 
свои опорные точки: привычная среда, 
выход за ее пределы, испытания, воз-
можность потерять все, чудесное спа-
сение, подвиг, возвращение назад обновленным либо 
окончательное поражение. Герой не может выйти из хоро-
шей истории, каким входил в нее. Да и самих вариантов 
развития сюжета, согласно исследователям, примерно от 
четырех по Борхесу до 36 по Польти.
Впрочем, кроме героя в кинематографических мирах 
привлекает и сама вселенная, которая везде разная и ра-
ботает по своим законам. И прежде чем зритель погрузит-
ся в нее, он должен понять правила игры — как все устро-
ено, что можно, а что нельзя. Поддерживая же сериаль-
ный принцип, в каждом новом фильме франшизы не 
нужно по новой объяснять, на чем стоит мир. Даже если 
меняются режиссеры, которые, по сути, являются главны-
ми конструкторами вселенной в кино, правила остаются, 
больших потрясений не происходит.
Кстати, ведь если говорить не о франшизах, а о творче-
стве того или иного автора, там тоже можно увидеть одну 
вселенную. Идти на Тарантино или на Быкова, на Спил-
берга или на Звягинцева, на Андерсона — совсем разные 
истории. И чтобы они продолжались, хочется. Потому 
что, что ни говори, главный герой таких творческих вы-
сказываний — тот, кто их связывает, сам автор. И он не 
наскучит, пока развивается, как и любой живой человек.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Владельцам квартир 
запретили выбирать 
арендаторов по вере 
и этносу. И как вам?

ЕВГЕНИЙ КОНОПЛЕВ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ 
МОСКВЫ

Я думаю, эти нововведения 
прибавят работы риелторам, 
но принципиально ничего не 
изменят. Рынок недвижимо-
сти ведь формируют соб-
ственники жилья. Они нани-
мают риелтора, чтобы тот на-
шел «правильного» съемщи-
ка. Раньше в объявлениях 
можно было прописать, что 
желаемый кандидат должен 
быть определенной нацио-
нальности, вероисповедания, 
иметь гражданство РФ. Ино-
гда в требованиях указывали 
даже наличие московской 
прописки, домашних живот-
ных и состав семьи. Теперь это 
делать нельзя. Риелторы под-
строятся и будут работать по 
новым правилам. Но это не 
значит, что люди захотят сда-
вать квартиры тем, кто не 
подходит под вышеперечис-
ленные критерии. Кроме то-
го, люди, не соответствующие 
запросам арендодателей, то-
же будут тратить время и зво-
нить по объявлениям. 

НАТАЛЬЯ ХОДИКОВА
ЮРИСТ ПО ГРАЖДАНСКИМ ДЕЛАМ

На самом деле упоминание 
подобных требований в объ-

явлениях на сайтах — это дис-
криминация. И в Конститу-
ции России четко прописано, 
что дискриминация по расо-
вой принадлежности, верои-
споведанию, возрастному 
цензу и другим признакам за-
прещена. В данном случае ин-
тернет-сайты нарушали права 
и законные интересы граж-
дан. Объявления, содержа-
щие дискриминацию, не 
должны появляться в обще-
ственном доступе. Но по боль-
шому счету, тут палка о двух 
концах. Точно так же наруша-
ются права собственников по-
мещений, которые выбирают 
квартирантов согласно своим 
предпочтениям, возможно-
стям, религиозным убежде-
ниям. Арендодатели тоже 
имеют право свободно распо-
ряжаться своим имуществом. 
Они могут сдавать жилые по-
мещения тем людям, которые 
соответствуют их ожиданиям. 
Мне кажется, что на данный 
момент выходом из этой ситу-
ации может стать только кор-
ректный отказ на этапе звон-
ков, просмотров квартир.

ВАЛЕНТИНА РОСТОВЩИКОВА
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ

Я считаю, что введение таких 
ограничений в объявлениях 
приведет к изменениям на 
рынке недвижимости. Как 
правило, собственники сдают 
жилье в многоквартирных до-
мах. И предъявление жестких 
требований к потенциаль-

Крупный онлайн-сервис по недвижимости запретил сдавать квартиры «только сла-
вянам». Теперь в объявлениях на сайте нельзя указывать расовые и этнические пред-
почтения для кандидатов на аренду жилья. Кроме того, там не должно содержаться 
требований об определенном вероисповедании и наличии гражданства России.

вопрос дня

Подготовила ЮЛИЯ КОЧКИНА
y.kochkina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ным кандидатам продиктова-
но не только возможным при-
чинением ущерба имуществу, 
но и  тем, что они могут доста-
вить неудобства соседям. Со-
гласитесь, не слишком прият-
но, когда квартиру рядом сня-
ла большая компания людей. 
С другой стороны, спрос на 
жилье от трудовых мигран-
тов есть и некоторым соб-
ственникам абсолютно не 
важно, кому сдавать квадрат-
ные метры. 

КАРАМШО МАМАДНАСИМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ НУР

Я сам столкнулся с проблемой  
дискриминации два месяца 
назад. Моих детей перевели 
в другую школу, пришлось ис-
кать съемную квартиру по-
ближе к ней. Со стороны эти 
сложности непонятны, но ког-
да оказываешься в такой ситу-
ация сам, это очень неприят-
но. Я больше месяца искал 
квартиру по объявлениям. 
Многие арендодатели относи-
лись настороженно. Некото-
рые агенты по недвижимости 
прямо констатировали с печа-
лью в голосе, что собственни-
ки квартиры не рассматрива-
ют «не славян». Но есть люди, 
которые относятся с понима-
нием. Мне удалось найти 
адекватного арендодателя. 
Конечно, я не могу осуждать 
собственников жилья. Тем бо-
лее я сам недавно сдал свою 
квартиру. Хочется поселить 
в свое жилье ответственного 
квартиросъемщика. Видимо, 
у некоторых людей был нега-
тивный опыт сдачи жилпло-
щади иностранцам. Но я счи-
таю, что в любом случае нуж-
но относиться терпимо ко 
всем потенциальным канди-
датам. Некорректное обще-
ние недопустимо.

Конференция
Команды на удаленке
https://modconf.com/remote
9 декабря, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как по-
высить производительность 
труда сотрудников, работающих 
в дистанционном формате, сфор-
мировать надежный кадровый 
резерв. Участникам посоветуют 
способы налаживания коммуни-
кации между сотрудниками ком-
пании и презентуют им лучшие 
примеры систем работы. 

Вебинар
Помогите сотрудникам 
расти или смотрите, 
как они уходят 
https://hr-help-them-grow-up.
events.sk.ru/#event_widgets_
About-show
9 декабря, 17:00, бесплатно
Главной темой онлайн-встречи 
станет составление эффектив-
ного плана индивидуального 
развития и оценка качества его 
работы. Вебинар будет полезен 
руководителям.

деловая афишаПраздник корифеев 
отечественного театра

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Букинист купит книги до 1933 г. 
за 150 000 р. Журналы до 1945 г. 
Детские книги до 1965 г. Архивы, 
автографы, плакаты. Куплю анти-
квариат, серебро, картины, ико-
ны, фарфор, игрушки, бронзу, 
знаки и др. Оценка бесплатно. 
Т. (925) 795-57-97

Авто, запчасти
● Любые авто иностранные и отече-
ственные куплю. Т. (925) 404-77-13

Подвиги спасателей стали основой сюжета 
документального фильма 
Вчера в Музее Победы про-
шел премьерный показ доку-
ментального фильма «При-
звание» о деятельности МЧС 
России. 

Над кинолентой работали 
участники общественной ор-
ганизации «Лига юных жур-
налистов». За месяц съемок 
молодые кинематографисты 
посетили Вологодскую и Ка-
лужскую области, Тверь, 
Санкт-Петербург, Калинин-
град, Волгоград, Ярославль. 
Они пообщались с курсанта-
ми профильных вузов, дей-
ствующими сотрудниками 
и ветеранами ведомства 
о сложностях и радостях про-
фессии, о погибших това-
рищах.
— Идея снять такой фильм 
принадлежит моему коллеге 
Виталию Молеву, — рассказал 
продюсер фильма, президент 

Лиги юных журналистов Па-
вел Кудрявцев. — Когда мы 
только разрабатывали сцена-
рий, нам хотелось понять: ка-
ково это — рисковать своей 
жизнью ради других. Почему 
люди готовы жертвовать со-
бой? Пообщавшись с сотруд-
никами МЧС, мы поняли, что 
многие из них воспринимают 
то, чем они занимаются, не 
как работу, а как свое призва-
ние. Мы решили рассказать 
истории этих людей.
Героями фильма также стали 
школьник из Волгограда Ми-
хаил Петренко, спасший де-
тей и бабушку из горящего до-
ма, сослуживцы сотрудника 
МЧС Юрия Короткова, погиб-
шего во время выполнения за-
дания в декабре 2019 года 
в Калужской области. Удалось 
поговорить и с теми, чьи жиз-
ни сохранили погибшие спа-
сатели. 

Съемки проходили в пожар-
ных частях, на учебных поли-
гонах, на экстренных выездах 
и в местах, где произошли тра-
гические события.
— Несмотря на то, что МЧС — 
это достаточно закрытая 
структура, все охотно шли на 
контакт. Нам удалось нала-
дить связи с пресс-службами 
региональных отделений ве-
домства, — добавил Павел Ку-
дрявцев.
Отдельная часть фильма по-
священа главе МЧС России 
Евгению Зиничеву, который 
погиб на учениях, спасая ре-
жиссера Александра Мельни-
ка. Создателям «Призвания» 
удалось пообщаться с тетей 
и лучшим другом героя. Для 
этого кинематографисты от-
правились в Ленинградскую 
область.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

дни рождения

КОЛЛЕКТИВ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
АРТИСТОВ И ЖЕЛАЕТ ИМ 
ЗДОРОВЬЯ И НОВЫХ 
ЗАПОМИНАЮЩИХСЯ РОЛЕЙ
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